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El gobernador Esteban Villegas Villarreal entregó junto a su esposa Marisol Rosso, sillas de
ruedas, andaderas, bastones, muletas y equipamiento para las unidades básicas de rehabilitación

de los 39 municipios.

“La  reforma electoral
promovida por el

presidente de México,
está muerta, saben

que no tienen mayoría
para modificar la
Constitución, le

apuestan a un plan B
para modificar leyes

electorales generales”,
afirmó Ricardo López

Pescador.

Por unanimidad, el
Cabildo aprobó el Plan
Municipal de Desarrollo

2022-2026, el cual
refleja una visión

integral y de futuro del
gobierno de Toño

Ochoa, con una política
humanista e incluyente,

mediante un
presupuesto basado en

resultados.
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Eje rector de la
administración se
conformó con base a
la Consulta Ciudadana
“Durango decide”
• Se buscará la
participación ordenada
y voluntaria a través de
esquemas de
gobernanza

DURANGO, DGO. 

Por unanimidad, el Cabildo aprobó
el Plan Municipal de Desarrollo 2022-
2026, el cual refleja una visión
integral y de futuro del gobierno de
Toño Ochoa, con una política
humanista e incluyente, mediante un
presupuesto basado en resultados.

El Plan se realizó con base a una

planeación democrática y los
resultados de la Consulta Ciudadana
“Durango decide”, en la que se
recibieron diez mil 145 propuestas, a
través de tres mil 382 registros en
195 colonias, 82 localidades y 153
fraccionamientos.

Estará regido bajo seis ejes rectores:
Gobierno Municipal Abierto,
Durango, municipio Ordenado;
Durango, municipio Competitivo;
Durango, municipio Seguro;
Durango, municipio incluyente; y
Durango, municipio Sustentable,
además de ejes transversales que
impulsen a una Familia Unida,
Mejora de la gestión pública y la
Gobernanza y participación
ciudadana.

A través de estos ejes se
desarrollarán 46 programas, 126
componentes y 550 líneas de acción,
en donde la participación ciudadana
será fundamental en la contraloría
social, el presupuesto participativo y
los consejos ciudadanos.

Dentro del documento autorizado,
la misión es consolidar a través de

valores humanos como la empatía, la
justicia, la equidad y la inclusión, un

gobierno eficaz y eficiente, que vele
por el bienestar de los duranguenses.
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• Llevaron a “La
Ciudad del Anciano”,
sillas de ruedas,
andaderas, bastones,
muletas y
equipamiento para las
unidades básicas de
rehabilitación.
• Anuncia el
Mandatario que para
2023 se capacitará a
las personas con
discapacidad para
distintos empleos que
les ofrecerá su
gobierno.

DURANGO, DGO. 

En Durango no vamos a permitir
que una persona con discapacidad o
un adulto mayor, pierdan su calidad
de vida por falta de recurso

económico para adquirir un aparato
funcional, aseguró el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al
entregar junto a su esposa Marisol
Rosso, sillas de ruedas, andaderas,
bastones, muletas y equipamiento
para las unidades básicas de
rehabilitación de los 39 municipios.

“Solamente quien lo vive diario,
sabe exactamente lo que significa
una silla de ruedas, una cama
especial o un aparato auditivo”,
expresó el Mandatario al considerar
que estos aparatos funcionales
tienen un valor más allá de lo
económico para todas las familias
que viven de cerca la discapacidad.

En el marco del Día Internacional
de la Discapacidad, Esteban y Marisol
visitaron la Ciudad del Anciano y
llevaron pañales, sillas de ruedas
desde PCI, sencillas y deportivas;
andaderas clásicas y plegables,
bastones, muletas; equipo de
electroterapia, timón de hombro,
parafina y gel terapéutico, entre
otros materiales para rehabilitación
en este lugar y varios municipios.

El Gobernador se dijo complacido
de impulsar un Durango que sea
accesible y equitativo para todos, por
lo que anunció que a parti del

próximo año, se
capacitarán a

personas con
d i s c a p a c i d a d

para que

o c u p e n
empleos que
s u
Administración
les ofrecerá, esto
con la intención de
integrarlos a la
d i n á m i c a
económica de la
entidad.

“Más  que
entregar un apoyo,
es entregar una
esperanza a las
familias, eso para
nosotros nos llena
de un gran
compromiso y
responsabilidad, para
seguir haciendo las
cosas con honestidad y
trabajando con mucho
valor, pero sobre todo,
con el corazón”, expresó

la presidenta del DIF Estatal,  Marisol
Rosso.

Yesenia Ávila Cepeda, como
beneficiaria, agradeció por la ayuda
y acompañamiento que el
Gobierno de Esteban ha
brindado a este sector
de la población, ya que
ella es una persona
que se apoya con
transporte diario,
desde su casa a su
destino.

“Vemos la voluntad y
ese compromiso tan
grande que tienen,
nos llena

de mucha alegría y esperanza lo que
ustedes hacen para que las personas
con discapacidad tengamos una vida
digna y un desarrollo completo en

todos sus ámbitos”, dijo Susana
Roldán Rivera al reconocer

y agradecer la labor de
Esteban y Marisol para
integrar a las personas
con discapacidad a la
sociedad, de una
manera cálida y
efectiva.
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Con aparatos funcionales, Marisol
y Esteban mejoran calidad de vida
de personas con discapacidad



DURANGO, DGO. 

El gobernador Esteban
Villegas Villarreal, instruyó
ampliar los apoyos que se
brindan a pacientes y
familiares con meningitis,
por lo que a través de las
diversas dependencias
estatales se activaron no sólo
aspectos de asistencia social
y terapia psicológica, sino
también trámites gratuitos
como actas de defunción y
hasta apoyo jurídico.

“Durango nos necesita
solidarios”, dijo el
Mandatario Estatal al hacer
un llamado a la sociedad
duranguense a unirse al
respaldo a quienes pasan por
un momento difícil a causa
de la contingencia de salud
por meningitis.

Villegas Villarreal dispuso
de la línea telefónica 618
137-91-41, para hacer
donaciones, o bien, para
solicitar ayuda por las
diversas situaciones
derivadas de la meningitis.

Detalló que a través del DIF
estatal y municipal, se
otorgan pañales y leche para
bebés que se quedaron sin su
madre a causa de este
padecimiento; también se les
garantiza su alimentación y
hospedaje, de ser necesario,
en los diversos albergues.

Para las familias que tuvieron la pérdida de
uno de sus miembros a causa de la
meningitis, se les apoya también con los
gastos funerarios, se les ofrecen trámites
gratuitos en actas de nacimientos sin la
presencia de la madre, así como asentamiento
de defunciones.

Desde el Hospital de Salud Mental y del
Instituto de la Mujer, habrá terapias
psicológicas sin costo en casos complejos, en
especial en niños y adolescentes; mientras
que desde la Consejería Jurídica y en conjunto
con la Barra de Abogados, se les ofrecerá

apoyo jurídico.
La subsecretaría de Movilidad y Transportes

dispuso también de servicio de taxis gratuitos
y permanentes a las familias con pacientes
con meningitis, lo mismo transportación a
sus municipios.

Para garantizar el sustento de los hogares,
la Secretaría del Trabajo gestiona ante
empresas que se respeten y se abran espacios
laborales para los padres y esposos de
pacientes con la enfermedad, ya que muchos
de ellos han tenido que ausentarse de sus
centros laborales para cuidar a sus pacientes.
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*Casos suben a 22 muertes
y 70 contagios 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO -

La Secretaría de Salud en el Estado informó
finalmente se dieron de alta a 5 pacientes que
estaban internadas por el contagio de
meningitis en el hospital 450, esto implica
una esperanza, ya que estos pacientes
presentaron mejorías. No obstante, la cifra de
contagios subió a 70 y el número de
fallecimientos es de 22 hasta este domingo.

A través de un comunicado, al mediodía de

este domingo se informó de manera oficial de
70 casos con el diagnóstico confirmado y 21
mujeres que habrían muerto en terapia
intensiva del hospital 450.

Sin embargo, un rato más tarde se conoció
una muerte más que constituiría el caso
número 22, y que ocurrió en el Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS).

En un comunicado diferente vinieron las
buenas noticias al darse a conocer por parte
de la instancia de salud en el Estado, al darse
a conocer el alta en cinco pacientes de
meningitis, todos del sexo femenino que
recibieron el tratamiento en el hospital 450 y
tras las pruebas en el líquido encéfalo-

raquídeo se determinó que estaban listas para
ser dadas de alta.

Las cinco se canalizaron a su hogar, pero
continuarán en vigilancia médica y
seguimiento de su estado de salud, con una
cita programada en una semana para hacer
un nuevo estudio y ver el comportamiento del
hongo fusarium solani.

Además, vale la pena resaltar que 5
pacientes más se encuentran en el proceso de
mejoría y podrían ser dadas de alta en los
próximos días, lo que indica que el
tratamiento que se está aplicando es el
adecuado y podrá salvar la vida de las
pacientes.

¡Hay esperanza! dan de alta a cinco
pacientes de meningitis por mejoría 

Este lunes se
espera información
relevante de
Fiscalía: HVV

Por Martha Casas
DURANGO, DGO 

- Este lunes se espera que se dé a conocer
información relevante de la Fiscalía General
del Estado, indicó el Secretario General de
Gobierno, Héctor Vela Valenzuela, al señalar
que el panorama se ve complicado, pero no
se dará espacio para la impunidad, habrá
total mano dura.

El funcionario indicó que si bien, para dar a
conocer la información oficial en el tema de
seguridad, solo está autorizada como vocera
la Fiscal General del Estado, Sonia de la Garza,
se puede esperar que este lunes dé a conocer
avances de las investigaciones y la acciones
que se han llevado a cabo en los últimos días.

Mientras tanto se puede asegurar una cosa
desde el gobierno actual, "habrá total mano
dura, como se los dijimos a los familiares (el
día de la marcha), no habrá ningún tipo de
impunidad, ni componendas trátese de quien
se trate", afirmó Vela al referirse a quien
resulte responsable de los contagios de
meningitis en la entidad.

Asimismo, reconoció que puede haber
inquietud por parte de los trabajadores de los
hospitales particulares, quienes
presuntamente habrían sido despedidos de
sus plazas, con la clausura de sus centros
laborales.

No se han acercado, pero al invitarlos a
buscar apoyo, les ofreció colaborar en busca
de un escenario justo.

A través de dependencias…

Gobierno de Esteban ofrece apoyos gratuitos
a pacientes con meningitis y sus familias 



• Se busca que
generen economía en las
regiones, por lo que se
brindará asesoramiento y
capacitación para realizar
rutas turísticas y de
promoción

DURANGO, DGO. 

Para que la economía que genera el
turismo llegue a todos los rincones
del estado, el gobernador Esteban
Villegas Villarreal puso en marcha el
programa “Destinos Durango”, para
destacar la riqueza histórica,
cultural, gastronómica y aventurera
que poseen los 39 municipios.

Al respecto, la secretaria de
Turismo, Elisa Haro Ruiz subrayó que
este programa de promoción
turística,  se tenía que iniciar en San
Juan del Río, cuna del General
Fracisco Villa, rica en historia,
cultura, tradiciones y gastronomía.

Detalló que a través de “Destinos
Durango”, los municipios que
muestren su intención de obtener
esta declaratoria, contarán con todo
el asesoramiento y capacitación para
impulsar el turismo y mejorar sus
productos, elaborar rutas turísticas,

generar condiciones de venta,
implementar señalética, material
promocional y a darle mayor valor a
todas sus artesanías.

San Juan del Río será el primero en
sumarse a la convocatoria, dijo la
funcionaria al explicar que, para que
los atractivos de este y el resto de los
municipios lleguen a oído de todos,
se pusieron en marcha recorridos con
el acompañamiento de agencias de
viajes y tour operadores, quienes son
pieza clave para que la ciudadanía
duranguense y sus visitantes,
conozcan los tesoros que guardan de

las 39 entidades.
“El presidente municipal, Hugo

Gándara ya dijo que sí y por
supuesto, los sanjuanenses se
sumarán a este importante proyecto
para que sean el primer Destino
Durango que tenga el estado;
estamos listos para trabajar con
ustedes, para crecer con valor y sobre
todo, con mucho corazón”, apuntó
Haro Ruiz.

La presidenta de la Asociación de
Viajes, Rosa María Román, consideró
positiva la iniciativa que ha tenido el
Gobierno del Estado que encabeza

Esteban Villegas Villarreal, de incluir
a los tour operadores y a las propias
agencias de viajes para que conozcan
de primera mano los destinos
turísticos, ya que de esta manera se

pueden ofrecer a los visitantes los
sitios de interés, y con ello, sus
estancias sean de mayor tiempo en
Durango y así se mueva la economía
de las regiones.
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Arranca Esteban programa
“Destinos Durango” para
impulsar el turismo en municipios



• Hospital
Municipal del Niño
brinda programa para
proteger a los infantes

DURANGO, DGO. 

Ante la temporada de frío, Toño
Ochoa a través de la Dirección de
Salud Pública implementó el
programa Niño Sano para proteger a
la infancia duranguense y atender de
forma prioritaria cualquier
padecimiento que se detecte
oportunamente.

Marco Antonio Aguilar, director del
Hospital Municipal del Niño, detalló
que por las bajas temperaturas se
intensifican las enfermedades
respiratorias, de ahí la necesidad de
fortalecer la atención con esta
estrategia.

Para mantener una salud adecuada
en niños y adolescentes, el desarrollo
integral de cada uno de ellos debe ser

monitoreado; además, evaluar su
desarrollo motriz y neurológico,
aseguró. 

Explicó que el programa Niño Sano
permite detectar oportunamente

algunos padecimientos y verificar el
crecimiento de los niños y
adolescentes, de acuerdo a su edad
mediante el control de peso, talla y
control de alimentación.

Atención prioritaria a la salud
de los niños: Alcalde 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO 

^
El mercado inmobiliario ha tenido

un comportamiento atípico, se
puede decir que peor que el año de
la pandemia, informó la presidenta
de la Asociación Mexicana de
Profesionales Inmobiliarios (AMPI),
María Teresa Flores Jáquez.

La líder del sector reveló que ha
sido muy atípico este año en
cuestión de venta y de renta porque
si anteriormente se vendían 200
casas con crédito Infonavit, este
año se están vendiendo
aproximadamente unas 100 casas,
ha bajado la venta de casas y de
renta también porque las rentas
ahorita están muy caras, los
dueños de las viviendas, también

con tanto fraude que ha habido,
piden mucho más requisitos para la
renta de una vivienda”.

Entonces la recuperación en esta
área económica ha sido muy lenta
y esto afecta sobre todo en los
locales comerciales, y es que dijo
que vino mucha gente de afuera y
empezaron a rentar los locales
comerciales, pero por dos o tres
meses pagaron bien, ya después se
empezaron a atrasarse en los pagos
de las rentas.

Entonces han sido meses buenos
y meses no tan buenos, porque la
inflación también ha golpeado, se
ha dejado de vender 50%.

Con lo anterior, el panorama para
el cierre de año no es alentador, “yo
creo que el año de la pandemia fue
mucho mejor que este”, subrayó.

Mercado inmobiliario, peor que
el año de la pandemia: AMPI

DURANGO, DGO. 

El Pleno del Congreso aprobó las
leyes de ingresos de ocho
municipios más, sumando a la
fecha 28 propuestas avaladas por
los diputados locales de los
recursos que prevén recaudar cada
uno de los ayuntamientos para el
ejercicio fiscal 2023, sin embargo,
reiteraron el llamado a mejorar los
esquemas para obtener mayores
recursos.

Durante la sesión ordinaria,
Comisión de Hacienda, Presupuesto
y Cuenta Pública sometió a
consideración de los integrantes de
la Sexagésima Novena Legislatura
los dictámenes de los municipios
Nombre de Dios, Peñon Blanco,
Súchil, Nazas, Tepehuanes,
Tamazula, Tlahualilo y Mapimí.

Al hacer uso de la tribuna, la
presidenta de la citada Comisión,
Paty Jiménez Delgado, reiteró el
llamado a cada una de las
administraciones municipales para
mejorar sus esquemas de
recaudación de ingresos propios,

con la intención de que se brinden
mejores servicios a los ciudadanos.

Lo anterior, en virtud de que
dentro de este paquete algunos
municipios solo perciben  el 1.1 por
ciento de ingresos a través de las
contribuciones que pagan los
habitantes de cada región, ya que
la gente no tiene la cultura para
pagar  el servicio del agua y el
predial; pero otros ayuntamientos
llegan hasta el 13 por ciento de
recaudación.

Además, reconoció el trabajo que
están realizando los diputados para
analizar y revisar cada una de los
proyectos de leyes de ingresos, con
la presencia de los alcaldes y
personal de la Entidad de Auditoría
Superior del Estado (EASE). “Hemos
realizado reuniones maratónicas
durante varias semanas”.

De la misma manera, informó que
ya se concluyeron las
comparecencias de los presidentes
municipales ante los Comisión de
Hacienda, Presupuesto y Cuenta
Pública.

Suman 28 leyes de Ingresos
aprobadas en el Congreso

• Diputados del
PAN, PRI, PRD y MC
se mantendrán firmes

DURANGO, DGO. 

“La  reforma electoral promovida
por el presidente de México, está
muerta, saben no tienen mayoría
para modificar la Constitución, le
apuestan a un plan B para modificar
leyes electorales generales”, afirmó
el coordinador del Grupo
Parlamentario del PRI en el Congreso
del Estado, Ricardo López Pescador.

De manera personal, consideró que
es una táctica dilatoria para tener
tiempo de presionar a diputados del

bloque opositor del PAN, PRI, PRD y
MC, quienes no están de acuerdo en
reformar la Constitución de los
Estados Unidos Mexicanos y que
merme la autonomía del INE.

“Una semana más, una semana
menos; no va a pasar la reforma
electoral para reformar la
Constitución, como lo quiere Morena
para debilitar al INE”. Diputados del
PAN, PRI, PRD y MC se mantendrán
firmes”, aseguró ante los medios de
comunicación.

López Pescador, consideró que
Morena esta está haciendo todos sus
esfuerzos para intentar presionar a
diputados federales para que se
salgan del bloque opositor y tener

ellos, la posibilidad  todavía de hacer
un esfuerzo de modificar la
Constitución.

“El INE es de los mexicanos, es la
institución que garantiza elecciones
libres, creíbles, transparentes, en
condiciones de la Ley, y no de  un
control del gobierno”, puntualizó el
representante popular.

Al respecto, precisó que la marcha
que se realizó el 13 de noviembre en
50 ciudades del país, mando un
mensaje ciudadano fuerte a los
legisladores de Morena. “La sociedad
no quiere que el INE se debilite,
quiere un INE fuerte y que cumpla
con la misión de hacer elecciones,
libres, transparentes y creíbles”.

Reforma electoral del presidente
nació muerta: Ricardo López
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO - 

El presidente del Consejo de
Empresarios Jóvenes (CEJ) Alejandro
Treviño, pronosticó un inicio
complicado del 2023 en materia
económica, dijo que hay esperanza
de reactivar la economía durante
este diciembre 2022.

La recta final de este año es

esperanzadora, en Durango siempre
se desprende al final de año
esquemas como el pago del
aguinaldo, aunado los festejos que sí
dejan una derrama superior por
compras de temporada, y eso al final
puede significar un buen mes al
cierre de año, que de alguna forma
marque equilibrio en el resultado de
todo el año.

Pero para el 2023 se avizora un

escenario complejo por factores
como el incremento salarial que será
del 20% y la constante de la inflación,
el alza de combustible, además la
cuesta de enero.

Sin duda el 2023 será una gran
oportunidad en el que las empresas
se verán obligadas a adaptar los
procesos, los gastos, la operatividad
de las empresas para sortear esos
gastos que vienen al inicio del

próximo año.
"El reto más grande será torear el

tema de la inflación y ver como
empresa, hasta dónde puedo
aguantar mis precios, ver hasta
dónde se puede llegar, considerando
también riesgo de perder clientes",
anotó el joven empresario.

Agregó que sin duda, una de las
alternativas que están viendo como
jóvenes empresarios es ofrecer sus

productos en los mercados
nacionales e internacionales a través
de la digitalización, que si bien en
muchos casos puede asustar, al final
resulta ser incluso más segura la
compra en línea y con más beneficios
que hacerla en persona a persona.

Recordó que en campañas de venta
como el Buen Fin, más del 70% de las
compras se hacen en línea, por eso es
una necesidad avanzar a esa cancha.

CEJ pronostica un inicio
complicado del 2023

• Servicios,
atención médica y
alimentos reciben los
vecinos de Las Bayas

DURANGO, DGO. 

Hasta las zonas más alejadas de la
capital, Toño Ochoa está desplegando
diferentes programas y apoyos para
las familias duranguenses, como lo
fue en la comunidad de Las Bayas,
ubicada a tres horas de la mancha
urbana.

A través de las Direcciones de
Desarrollo Rural, Desarrollo Social y
DIF Municipal las familias de este

lugar recibieron apoyos alimentarios,
brigada de salud, servicios
odontológicos y de nutrición, como
acciones preventivas ante la
temporada de frío. 

Además, en esta comunidad ya se
trabaja para mejorar el servicio de
agua potable hasta los domicilios, así
como en proyectos productivos que
generen bienestar a las familias del
campo, dijo el titular de Desarrollo
Rural, José Daniel Salazar Díaz.

La atención al medio rural se ha
mantenido de manera prioritaria en
esta administración municipal, con
diversos programas y estrategias
para dignificar la vida de sus
familias, finalizó el funcionario.

Hasta las zonas más
alejadas de la Sierra, apoya
Toño Ochoa a las familias



• Alumnos de
primero, segundo,
tercero, cuarto y
quinto semestres
realizaron exposición
de carteles

DURANGO, DGO. 

El director de la Facultad de Trabajo
Social, Luis Enrique Soto Alanís,
inauguró una jornada académica
titulada “Experiencia de la práctica
escolar semestre B 2022”, en la cual
se llevaron a cabo diversas
actividades, como el panel
“Proyectos exitosos”, con la
participación de egresados de la
licenciatura en Trabajo Social;
recorrido y presentación de carteles,
mesa de trabajo y ponencias, y la
presentación de videos denominada
“Proyectos de emprendedores”.

Soto Alanís expresó que la
comunidad de Trabajo Social está
muy emocionada por esta actividad
y al dar la bienvenida a los
participantes compartió que en el
panel de proyectos exitosos se
contaría con la presencia de dos
egresados de licenciatura, Javier
Emmanuel González y Andrea
Victoria Rodríguez Gómez, quienes
presentarían los resultados de su
proyecto, “el cual ya está posicionado
y recuperando la inversión que han
hecho, que surge a partir de la

práctica que llevan en octavo
semestre, que es de proyectos
emprendedores”.

Explicó la participación de alumnos
de segundo a quinto semestre en la
presentación de carteles; “el
recorrido y la presentación de
carteles donde desde segundo

semestre los alumnos de Trabajo
Social tienen prácticas, entonces, a
través de los carteles nos dan a
conocer los resultados que
obtuvieron durante la práctica;
algunos son de comunidad, otros de
instituciones donde les toca ir
avanzando y conociendo sobre el

ejercicio del trabajo social”, refirió.
Dijo que por ahora “la exhortación

fue a que aprendieran a hacer estos
carteles, que hagan una síntesis de
su trabajo de todo el semestre, pero,
sobre todo motivarlos. Yo dije
durante la inauguración que en los
congresos nacionales e

internacionales de Trabajo Social se
presentan carteles, entonces, que
empiecen a perder el miedo y tomen
el gusto al trabajo metodológico
académico, que sigan adelante, así
que en ese sentido es motivación y
exhortación de participar en este
evento académico”, concluyó.
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Inauguran en FTS “Experiencia de la
práctica escolar semestre B 2022”
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DURANGO, DGO. 

En una ceremonia solmene se llevó
a cabo la toma de protesta del comité
ejecutivo de la sociedad de alumnos
de la Escuela Superior de Música de
la Universidad Juárez del Estado de
Durango, para periodo 2022 – 2023,
que encabeza Luis Gerardo García
Güereca.

Fue el rector Rubén Solís Ríos quien,
acompañado por la secretaria
académica de la Escuela Superior de
Música, María de Lourdes Soria
García, en representación de la
directora María Concepción Flores
Colón, así como por la secretaria

administrativa, Adriana Paola
Mercado Arreola y el presidente de la
FEUD, Isaac Cisneros Meraz, tomó la
protesta correspondiente a los
integrantes del comité ejecutivo que
estará al frente de la sociedad de
alumnos durante el próximo año.

El rector Solís Ríos externó su gusto
por estar en esta unidad académica
y tener la oportunidad de saludar a
todos los ahí presentes, entre los que
se encontraban maestros, directivos,
así como familiares y amigos de los
estudiantes que asumieron las
riendas de la sociedad de alumnos
para dar cauce y gestión a las

demandas de sus compañeros. A
ellos, los nuevos dirigentes
estudiantiles, les recordó que las
acciones que tomen serán
fundamentales para el mejoramiento
de la comunidad a la que ahora
representan.

En voz de la subsecretaria
académica de la ESM, María de
Lourdes Soria García, se escuchó la
felicitación de la directora María
Concepción Flores Colón para el
comité electo. Reconoció en ellos el
esfuerzo realizado para alcanzar el
triunfo y les hizo un llamado a seguir
trabajando en pro de la comunidad

estudiantil, conscientes de que tener
la oportunidad de servir a otros es un
privilegio del que hay que sentirse
orgullosos siempre y les recordó que
la ESM tendrá las puertas abiertas
para llevar a cabo todos los proyectos
que se gestionen en su beneficio por
parte del nuevo comité ejecutivo.

Asimismo, el mensaje del nuevo
presidente, Luis Gerardo García
Güereca, fue claro al asegurar que
trabajarán para mejorar las
condiciones de los estudiantes de la
Escuela Superior de Música. Destacó
el buen trabajo del comité saliente y
reiteró que darán seguimiento a los

proyectos pendientes. Agradeció a
los presentes por su
acompañamiento y finalizó al
comentar que “ser parte de este
proyecto tan importante para la
Escuela y para la Universidad es un
privilegio y un compromiso por el
que estaremos trabajando día con
día”.

En la ceremonia estuvieron
presentes el director del Instituto de
Bellas Artes de la UJED, Francisco
Arroyo Cháirez y la directora del
Instituto Duranguense de la
Juventud, Lilian Mayte Manzanera
Aldana.

Toma protesta Comité Ejecutivo de la Sociedad
de Alumnos de la Escuela Superior de Música 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Sistema Descentralizado de Agua
Potable y Alcantarillado (Sideapa)
comprometido con la sustentabilidad
del medio ambiente y por
indicaciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale,
promueve el ahorro de agua a través
de programas de concientización.

El director general del sistema
operador de aguas de Gómez Palacio,
Francisco Escalera, hizo énfasis en
que la población debe estar

informada y consciente de la
importancia del cuidado del vital
líquido y las sanciones a las que se
pueden hacer acreedores en caso de
desperdiciarla.

Recordó que en los últimos años se
han enfrentado, tanto en la Región
Lagunera como en el estado de
Durango, severas sequías que
obligan a los sistemas operadores de
agua potable a concientizar a la
población para que hagan uso
responsable del agua.

Indicó que, por ello, el Sideapa se ha
aplicado en hacer más eficiente su

servicio y suministro, dando
prioridad a la atención de fugas para
que los ciudadanos puedan contar

con agua suficiente en sus hogares,
al tiempo en que se insiste en la
invitación a cuidar el agua mediante

el uso de dispositivos que permitan
su ahorro y, de ser posible, aplicar
prácticas para su reutilización.

Promueve Sideapa uso eficiente,
ahorro y reutilización del agua 

Sábados y
domingos de
diciembre se
entregarán
cartillas en GP

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO. -

A petición del Coronel Sergio
Escobar Sánchez, Comandante del
72 Batallón de Infantería, se
recuerda a todos los jóvenes
gomezpalatinos que durante el
presente año acudieron a prestar
su servicio militar nacional, que
será los días sábado y domingo de
todo el mes de diciembre cuando
deban pasar a recoger su cartilla
liberada.

Lo anterior fue informado por el
secretario del Ayuntamiento,
Jesús Reyes, quien adelantó que
será en el salón Benito Juárez de
la Presidencia Municipal donde se
efectúe este trámite, de ocho de
la mañana a una de la tarde.

El funcionario recalcó la
importancia de que los
interesados acudan
puntualmente a recoger este
importante documento oficial y
comprobante de que se cumplió
con el este deber cívico.

Específico que serán los días 4,
10 11, 17, 18, 24,  25 y 31 de
diciembre cuando esté en vigor la
entrega de cartillas liberadas,
siendo atendido en el sitio ya
referido por personal de la
Secretaría de la Defensa Nacional,
con el apoyo del equipo que
labora en la Junta Municipal de
Reclutamiento.

En caso de que no se recoja la
cartilla en las fechas y horas
especificadas, los jóvenes deberán
incurrir en mayores gastos y
empleo de tiempo, viajando hasta
la capital de Durango para
recoger el documento de forma
extemporánea.

GÓMEZ PALACIO, DGO.

Atendiendo las necesidades e
inquietudes de todos los
gomezpalatinos, así como las
instrucciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, las
direcciones de Desarrollo Rural y de
Desarrollo Económico y Turismo
organizan la Caravana de Jornada
Laboral, dirigida a los habitantes de
diversas comunidades del campo que
se realizará el próximo miércoles 7 de
diciembre.

Lo anterior fue expuesto por el
titular de la Dirección de Desarrollo
Rural, José Antonio Leyva Sánchez,
quien comentó que este esfuerzo
conjunto se fortalece con la
colaboración del Servicio Nacional
del Empleo, llevando ahora estas
acciones a los habitantes de las
comunidades rurales de Gómez
Palacio.

La Caravana de la Jornada Laboral
se realizará en la villa de Gregorio A.
García, considerando de esta manera

los 34 ejidos que le conforman y
teniendo como punto de encuentro
las instalaciones del Colegio de
Bachilleres del Estado de Durango,
que se ubica en dicha comunidad,
con un horario de 9 de la mañana a
4 de la tarde.

Antonio Leyva destacó que en esta
caravana participarán siete
importantes empresas con sus
respectivas ofertas de empleo:
Phillips, Sumitomo, Siete Leguas
Automotriz y SuKarne, entre otras.

“Se estarán ofertando alrededor de
mil vacantes con muy buenos
puestos, dando atención a jóvenes
egresados y profesionales
desempleados; los puestos laborales
no serán únicamente de ayudante
general; en esta ocasión, muchos
profesionistas y jóvenes egresados
serán beneficiados”, apuntó el
funcionario.

Para finalizar, se les hace una
extensa invitación a todas aquellas
personas interesadas en esta jornada
además de pedirles acudir al lugar

con su papelería actualizada y con la
solicitud previamente elaborada para

darle rapidez a los trámites y poder
atender a más interesados.

Impulsan municipio y el SNE oferta de
trabajo para habitantes del medio rural
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*Radiomaratón supera la
meta; Esteban y Marisol
agradecen gran corazón y
bondad de los
duranguenses
*Piden evitar culto a la
personalidad en imagen
institucional
*Ciencias Químicas de la
UJED crece en

infraestructura y ofrece servicios
profesionales de calidad a la comunidad
duranguense
*Sin solución al problema con normalistas
J. Aguilar
*”Tibia” administraciones en Tlahualilo y
Mapimí  
*No Bajes la Guardia
*Definiciones
*Caperucita en el bosque
*La Preguntilla
Gracias a la voluntad y generosidad de los

duranguenses, el Radiomaratón 2022, fue todo
un éxito, demostrando una vez más que,
cuando se trata de apoyar y sumarse a grandes
causas, lo hacen con todo el corazón, destacó
el gobernador Esteban Villegas Villarreal al
encabezar junto con su esposa Marisol Rosso,
el Radiomaratón 2022, que superó la meta al
recabar 161 mil 520 juguetes.

“Cuando las cosas se hacen unidos y con el
corazón, se hacen bien, se rompen las barreras
y las metas, como fue este año”, expresó el
Mandatario Estatal, al reiterar su
agradecimiento a quienes se sumaron a tan
noble causa.

XXXXX
Con la intención de que los monumentos

históricos o artísticos y culturales, así como el
equipamiento urbano y la señalética de las
ciudades mantengan un carácter institucional,
sin identificación partidista o de culto a la
personalidad, el diputado Ricardo López
Pescador propuso reformar la ley en la materia.

“En el ánimo de avanzar en una sólida
imagen de los entes públicos, que permita su
identificación institucional como organismos
al servicio de la población, esperamos el
avance efectivo de nuestra propuesta en este
Congreso”, expresó al explicar las reformas a
la Ley de Imagen Institucional para el Estado.

XXXXX
El 2022 ha sido un gran año para la Facultad

de Ciencias Químicas de la Universidad Juárez
del Estado de Durango, por lo que el director
Miguel Ángel Escobedo Bretado agradeció el
apoyo y la disposición de la Administración
Central, encabezada por el rector Rubén Solís
Ríos, para mejorar las condiciones académicas
de la planta docente y de los alumnos.

“Hemos contado con el respaldo y apoyo de
la administración del rector Rubén Solís Ríos,
el cual ha venido a mejorar la infraestructura
de nuestra Facultad, donde destaca la
realización del plan de desarrollo de la
institución, en el cual participaron los
maestros, estudiantes y empresarios de la
región para sacar los temas de interés y
pertinentes, generando las metas adonde se
quiere llegar dentro de la institución”, dijo el
director.

XXXXX
Este sábado aún no había solución para el

conflicto con los estudiantes de la Normal
Rural J Guadalupe Aguilera, por lo que se
mantiene el diálogo para que reflexionen y
lograr acuerdos, indicó que el subsecretario de
Educación Superior y Media Superior, Francisco
Ibarra Guel.

Reiteró que solo se les otorgará lo necesario
para el desarrollo de sus actividades
académicas, albergue, estancia y alimentos.
Cabe recordar que el pliego petitorio incluye
artículos como pantallas, teléfonos inteligentes
de alta gama, relojes, computadoras, tabletas,
bicicletas, motocicleta, bocinas, audífonos,
entre otros. A lo mejor les falto incluir en su
pliego petitorio  “convertir el auditorio y la
techumbre en bares con chicas del tacón
dorado”, “Bola de rufianes y fósiles que se
pongan a estudiar o que se vayan al
Tecnológico de Monterrey o de perdido al
lobos” Expulsarlos sería la solución.

XXXXX
Muchas cosas habrán de pasar allá en

Tlahualilo y Mapimí, antes de que termine este
año,  estas “tibias” administraciones
municipales  Morenistas marcada por el
claroscuro.

XXXXX
Cuídate: Sube COVID e Influenza; comarca

lagunera con más casos.
Viene con todo: Nuevo frente frio causara 5

días de lluvias y menos 10 grados
XXXXX

Definiciones de Polvaderas. BASTA: Ya basta
de rayar monumentos, escuelas las paredes
con aerosol.

XXXXX
Caperucita en el bosque. Va caperucita roja

cantando por el bosque: «Soy caperucita roja
una niña muy feliz». Cuando de pronto ve al
lobo y le dice: «Sr. Lobo, ya lo vi detrás de ese
árbol». El lobo sale corriendo y caperucita
continúa su camino cantando su cancioncilla.
Después de unos pasos vuelve a ver al lobo. «Sr.
Lobo, ¡ya lo encontré de nuevo, está detrás de
ese matorral!». El lobo sale corriendo y
caperucita sigue su camino cantando. Poco
después se topa de nueva cuenta con el lobo.
«Sr. Lobo, ¡ya lo vi otra vez detrás de esa roca!.
-El lobo sale muy enojado y dice: ¡Bueno
chingao! ¡Que no se puede hacer del dos a
gusto en este pinche cuento!

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de este

conocido refrán ranchero “Ya se petateó”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO.

La Administración que preside la
alcaldesa Leticia Herrera Ale recibió la
Segunda Reunión de la Comisión
Permanente de Contralores Estado-
Municipios Región 3, celebrada el
pasado viernes en la sala de Cabildo,

y en la que tomaron parte los
contralores de Lerdo, Tlahualilo,
Mapimí, Nazas, San Pedro del Gallo y
San Luis del Cordero, además de
Vicente Mireles, contralor municipal
de Gómez Palacio, quien fungió como
anfitrión y dio la bienvenida a

nombre de la Presidenta Municipal.
De los temas de capacitación

abordados en esta reunión, que fue
encabezada por la titular de la
Secretaría de la Contraloría del
Estado de Durango (SECOED), Julieta
Hernández Maldonado, destacan: la

auditoría de obra, las declaraciones
patrimoniales, la contraloría social y
la Ley general de Responsabilidades
Administrativas, todos asuntos
impartidos por los directores o
responsables de área de la SECOED.

En dicho encuentro de contralores

de la Región 3 con los representantes
de la Contraloría Estatal también se
firmó un convenio relacionado con el
uso de los buzones de quejas, mismos
que se encuentran dispuestos en
edificios públicos con el fin de prestar
atención a la ciudadanía.

Gómez Palacio fue sede de Reunión de
Contralores Estado-Municipios Región 3
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Redacción
DURANGO, DGO,

La madrugada de ayer en una
carretera vecinal en Gómez Palacio,
ocurrió un accidente tipo choque en
el que se vieron involucrados un
automovilista y un motociclista,
quien murió a consecuencia de las
lesiones provocadas en el impacto.

El ahora occiso era Jesús Aguilar
López, de 48 años de edad y
domiciliado en San Felipe,
perteneciente al municipio ya
mencionado.

Sucedió  aproximadamente a las
01:40 horas del sábado cuando Jesús
viajaba a bordo de una motocicleta
Italika, trasladándose sobre la
carretera de Gómez Palacio hacia
Villa Gregorio García, al momento de

llegar a la localidad La Revancha fue
impactado Víctor Hugo, de 45 años
de edad, quien fue arrestado por la
Guardia Nacional GN y puesto a
disposición del Ministerio Público
por la responsabilidad que le resulte.

Asimismo, la agente del Ministerio
Público ordenó el levantamiento y
traslado de Jesús al anfiteatro de la
Vicefiscalía Región Laguna para la
práctica de la necropsia de ley.

En choque fallece
motociclista

Lo
navajeó
un menor 

Redacción
DURANGO, DGO. 

Policías Municipales detuvieron
a un menor que fue señalado por
su denunciante de ocasionar
lesiones con un arma blanca.

El hecho ocurrió en la colonia
Morga, hasta donde se
apersonaron los agentes
preventivos para entrevistarse
con el lesionado y denunciante,
quien, tras dar los datos
necesarios los policías se
enfocaron a localizar y arresto del
menor agresivo.

Luego de unos minutos lograron
dar con el adolescente en la calle
de Chiapas, entre Coahuila y
Zacatecas, donde se efectuó el
arresto.

Posteriormente fue trasladado
hasta los separos de la Estación
Norte, donde se llenó la
documentación necesaria y
posteriormente llevarlo a la
Fiscalía General del Estado de
Durango para que afronte el delito
de lesiones.

Redacción
DURANGO, DGO.

La Fiscalía General del Estado de

Durango (FGED), dio a conocer la media
filiación de un hombre que se
encuentra en calidad de no identificado

y recibe atención médica en el Hospital
General 450. Luego de que un vehículo,
del que se desconocen sus

características, así como las de su
conductor, atropelló al hombre de
media filiación, edad de aproximada de
45 años de edad y estatura de 1.40
metros, complexión delgada, tez
morena y cabello castaño ondulado,
este fue trasladado al nosocomio en
mención, para ser atendido por

traumatismo craneoencefálico severo.
El accidente ocurrió

aproximadamente a las 15:30 horas del
sábado sobre el bulevar Domingo
Arrieta, a altura de la colonia el Refugio,
hasta ahí llegó personal médico para
estabilizar al lesionado y trasladarlo al
HG450.

Fue atropellado; esta grave

Arrestado por
presunto robo
en Soriana

Redacción
DURANGO, DGO.

Luego del llamado de
emergencia realizado por un
hombre que se desempeña como
guardia de seguridad en la
sucursal Soriana Jardines,
agentes de la dirección Municipal
de Seguridad Pública (DMSP),
realizaron la detención de
Gilberto de 30 años.

El ahora detenido es acusado
de sobrepasar el área de cajas sin
realizar el pago de un cerrojo de
la marca Top Forge, un juego de
desarmador de joyero de la
marca Truper y dos juegos de
desarmadores.

Fue al momento de realizar el
arresto que los objetos
presuntamente robados le fueron
decomisados a Gilberto.

Posteriormente, el ahora
detenido fue trasladado hasta la
Estación Central, donde se
realizaron los trámites de rigor y
posteriormente ponerlo a
disposición de la autoridad
competente en la materia, donde
se determinará su situación legal
por el presunto delito de robo
que se le imputa.

Los individuos
transportaban cuatro
fusiles, entre ellos uno
tipo Barret, seis armas
cortas y largas, así como
cargadores y cartuchos

AGENCIAS
SONORA

En posesión de cuatro fusiles, entre
ellos uno tipo Barret, seis armas
cortas y largas, así como cargadores
y cartuchos, dos hombres fueron

detenidos por elementos de la Policía
Federal Ministerial, adscritos a la
delegación de Sonora.

La Fiscalía General de República
(FGR), a cargo de Alejandro Gertz
Manero, informó que el operativo se
realizó en atención a una denuncia
anónima, que concluyó con la
detención de quienes se identificaron
como José Javier Ochoa y Juan
Manuel Méndez.

El personal adscrito a la Agencia de
Investigación Criminal (AIC), en
respuesta a la denuncia, realizó un
operativo en el Boulevard Francisco
Eusebio Kino de la colonia La
Ganadera, de General Plutarco Elías

Calles, Sonora.
Al detener la circulación de un

tráiler de doble remolque para una
revisión, se encontró el armamento
señalado, los cargadores, cartuchos,
además de tres aparatos de telefonía
celular, por lo que todo fue puesto a
disposición de la delegación de la
FGR en el estado de Sonora.

Se indicó que Ochoa y Méndez
también quedaron a disposición del
Ministerio Público Federal para la
integración de la carpeta de
investigación correspondiente, por
su probable comisión del delito de
contra la salud y la Ley Federal de
Armas de Fuego y Explosivos.

¡Lo traían bien escondido en un tráiler! Caen
dos con armamento en Sonora



LUNES 05 DE DICIEMBRE DEL 2022 13WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
SEGURIDAD

Redacción
DURANGO, DGO.

La noche del sábado se registró un
accidente vehicular en el Mezquital,
Durango,  en el que falleció un joven

luego de que la motocicleta en que
viajaba derrapara.

El ahora occiso respondía al
nombre de José Ismael Medrano
Salas, de 21 años de edad y
domiciliado en La Arena, Mezquital.

Del hecho se sabe que ocurrió
aproximadamente a las 22:50 horas
del 03 de diciembre, mientras que
José circulaba a bordo de una
motocicleta Italika, color rojo,
trasladándose del poblado Las Rosas

hacia La Arena, fue en un justo
momento que el joven perdió el
control del vehículo en que viajaba,
derrapando y ocasionando lesiones
que le quitaron la vida en el lugar.

Luego de ser notificados, personal

de la FGED, acudió hasta allá y el
Agente del Ministerio Púbico dio fe
del cadáver y solicitó su traslado
hasta el anfiteatro del Servicio
Médico Forense (SEMEFO), para la
práctica de la necropsia de ley.

Joven motociclista pierde la vida al derrapar

Según fuentes
extraoficiales, trascendió
que el hombre y la
mujer, quienes
presentaban impactos
de bala principalmente
en el tórax, rentaban el
domicilio para punto de
venta de droga

Agencias
NUEVO LEÓN 

Una pareja fue asesinada a balazos
en el interior de su domicilio que se

encuentra ubicado sobre la avenida
Concordia, entre las calles
Cooperativa del Trabajo y Joaquín
Jáuregui, en el segundo sector de la
colonia Provivienda del Poniente, en
el municipio de Santa Catarina,
Nuevo León.

Al lugar arribaron elementos de
Protección Civil, así como
paramédicos, quienes confirmaron
que la pareja, lamentablemente, ya
no contaban con signos vitales.

Según fuentes extraoficiales,
trascendió que el hombre y la mujer,
quienes presentaban impactos de
bala principalmente en el tórax,
rentaban el domicilio para punto de
venta de droga.

Vecinos del sector mencionaron a
las autoridades que la pareja se

dedicaba a la venta y distribución de
drogas, ya que recurrentemente
veían entrar a personas al domicilio
para consumir dichas sustancias.
Cabe mencionar que en el lugar de
los hechos, las autoridades pudieron

localizar residuos de lo que
aparentemente tiene características
similares a la mariguana.

Hasta el momento se desconoce la
identidad del hombre y de la mujer.

Sin embargo la zona fue

acordonada por elementos de la
Fiscalía General así como elementos
de la Policía Municipal, quienes
llevarán a cabo las indagatorias
correspondientes así como la
investigación que esto requiere.

Pareja le entra al negocio de la
mariguana y la matan a balazos
en su casa

Redacción
DURANGO, DGO.

Edgar Yahir de 19 años de edad, fue detenido por
elementos de la Dirección Municipal de Seguridad
Pública (DMSP), tras el señalamiento de robo a casa
habitación por parte de un hombre.

Luego de que el joven infractor se introdujera a
una casa ubicada en el fraccionamiento los
Remedios y sustraer de ella una pantalla marca

Sonic, de 32”, y que el dueño realizara la denuncia
del presunto robo, los elementos de la DMSP
lograron su detención en la calle Camino del
Granizo, donde además se le decomisó el objeto
por el cual fue señalado.

Tras su arresto, Edgar fue trasladado hasta la
Estación Norte donde se realizaron los trámites
correspondientes para después ser puesto a
disposición del Ministerio Público, por la
responsabilidad que le resulte.

Detenido por presunto robo a casa 
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Esta actividad se
refuerza con
programas sanitarios y
de fomento pecuario:
Miguel Ángel Riquelme

Agencias 

SALTILLO, COAH.- A pesar de las
adversidades derivadas de la
prolongada sequía, Coahuila
mantiene primeros lugares en la
producción de leche y carne de
caprino en México, como resultado
del trabajo tenaz y decidido de los
ganaderos de la entidad, señaló el
gobernador Miguel Ángel Riquelme
Solís.

Mencionó que los productores de
todo el estado reciben el respaldo de

su Gobierno a través de la Secretaría
de Desarrollo Rural, con la dotación
oportuna de forrajes y capacitación
permanente para evitar la presencia
de enfermedades en sus hatos.

De esta manera, añadió, Coahuila
mantiene su producción de 45
millones de litros anuales de leche de
cabra, y con ello ratifica su liderazgo
nacional en esta actividad.

Asimismo, señaló que esta
actividad se refuerza con programas
sanitarios y de fomento pecuario
para hacer más grande nuestro
inventario caprino.

REBASAR ACTUAL PRODUCCIÓN
Riquelme Solís informó que en este

año se apoyó la recría de 4 mil
cabritas, con lo que se pretende
rebasar la producción actual de 4 mil
toneladas de carne de esta especie y
con ello escalar al segundo lugar
nacional en este rubro.

Asimismo, en conjunto con
ganaderos de Durango, la Comarca
Lagunera se distingue con el primer
lugar nacional en la producción de
lácteo, donde nuestra entidad
aporta, además 4 millones de litros
de leche de vaca, para consolidar a

Coahuila como la segunda entidad
del país en este rubro.

Por su parte, José Luis Flores
Méndez, secretario de Desarrollo
Rural de Coahuila, señaló que en los
primeros cinco años de la
administración del gobernador

Miguel Riquelme la exportación de
becerros al mercado de Estados
Unidos alcanzó la cifra de 338 mil
282 cabezas.

En este periodo, se comercializaron
35 mil becerros al vecino país del
norte.

Coahuila encabeza
producción de leche y
carne de caprino

El Servicio
Meteorológico Nacional
(SMN) anunció el
pronóstico del clima en
México para hoy 5 de
diciembre de 2022

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

El Servicio Meteorológico Nacional
(SMN) anunció el pronóstico del
clima en México para hoy 5 de
diciembre de 2022, el cual prevé
heladas y lluvias.

El ingreso de humedad generado
por la corriente en chorro
subtropical, ocasionará lluvias
puntuales fuertes en Sonora y
Chihuahua, además de chubascos en
la Península de Baja California y en el
norte de Durango y Sinaloa.

Así como temperaturas mínimas de
-10 a -5 grados Celsius y heladas en
zonas montañosas de Chihuahua y
Durango, y de -5 a 0 grados Celsius y
con posibles heladas en sitios altos
de Baja California, Sonora, Hidalgo,
Estado de México, Morelos, Tlaxcala,
Puebla y Veracruz.

De acuerdo con el comunicado del
organismo dependiente de la
Comisión Nacional del Agua
(Conagua), un canal de baja presión

sobre el sureste mexicano y la
entrada de aire cálido y húmedo del
Golfo de México y Mar Caribe,
generarán lluvias y chubascos
acompañados de descargas eléctricas
en Veracruz, Oaxaca y Chiapas.

Finalmente, una circulación
anticiclónica en niveles medios de la
atmósfera originará bajo potencial
de lluvia y ambiente cálido en gran
parte del territorio nacional.

Temperatura máxima 
Para hoy 5 de diciembre se

pronostica ambiente cálido a
caluroso en Sinaloa, Nayarit, Jalisco,
Colima, Michoacán y Guerrero con
temperaturas máximas de 35 a 40 °C.
Así como temperaturas máximas de
30 a 35 °C en Baja California Sur,
Tamaulipas, Veracruz, Tabasco,
Chiapas, Campeche, Yucatán y
Quintana Roo.

En la CDMX y Edomex se esperan
lluvias y ambiente frío

En el Valle de México se prevé hoy
5 de diciembre de 2022 ambiente frío
y bancos de niebla al amanecer. Por
la tarde, cielo con nubosidad
dispersa con probabilidad de lluvias
aisladas que podrían acompañarse
de descargas eléctricas en el Estado
de México y sin lluvia en la Ciudad de
México (CDMX). Viento de dirección
variable de 5 a 15 km/h con rachas
de hasta 25 km/h.

En la CDMX se espera temperatura
mínima de 7 a 9 grados Celsius y

máxima de 23 a 25 °C, mientras que,
en Toluca, Estado de México, la
mínima será de 3 a 5 grados Celsius
y la máxima de 19 a 21 °C.

En Nuevo León 
De acuerdo con el pronóstico, se

espera cielo medio nublado a

nublado durante el día, con lluvias
fuertes en Chihuahua e intervalos de
chubascos en el norte de Durango.
Sin lluvia en el resto de la región.

Ambiente matutino muy frío con
heladas en zonas serranas, así como
gélido y heladas severas en zonas

serranas de Chihuahua y Durango.
Ambiente templado a cálido por la
tarde. Viento de dirección variable de
15 a 30 km/h en la región, con rachas
de 60 a 70 km/h en Chihuahua, de 40
a 60 km/h en Durango y de 50 a 60
km/h en Nuevo León.

¡A sacar la chamarra! prevén mínimas
de -10 grados



La diputada de
Morena, Olga Chávez,
presentó una
iniciativa de reforma
a la Ley de Migración
para que los
deudores de pensión
alimentaria no salgan
del país

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

La diputada Olga Leticia Chávez
Rojas (Morena), secretaria de la
Comisión de Asuntos Migratorios,
informó de la presentación de una
iniciativa de reforma a la Ley de
Migración, para prohibir la salida
del territorio nacional a las
personas deudoras alimentarias
que no cumplan con sus
obligaciones en esta materia.

En un comunicado, apuntó que se
busca establecer que la persona
obligada al pago de alimentos no
pueda asuntarse del país hasta
garantizar dicha obligación por
todo el tiempo que se encuentre
fuera del territorio nacional,
debiendo ponderarse en cada caso,
según sus circunstancias, la
garantía que resulte apropiada y
bastante para ello.

Expresó que el derecho de
alimentos se establece en el
artículo 4o. constitucional como
aquel mediante el cual todo menor
puede ver satisfechas sus
necesidades básicas, señalando
que el vestido, la habitación, la
asistencia médica, la educación y la
recreación son directamente
proporcionales a sus condiciones
de bienestar para su sano y pleno
desarrollo.

Explicó que el incumplimiento,
pago parcial o insuficiente de la
pensión alimenticia daña la
integridad física y moral de los
menores, pues los alimentos están
destinados a cubrir sus
necesidades básicas de su
existencia día con día, por lo que
no puede quedar a capricho del
deudor cumplir con esta
obligación.

Comentó que, aunque el marco
jurídico mexicano establece
diversas modalidades para
garantizar el pago de alimentos,
esto no ha sido suficiente para
asegurar el cumplimiento de
otorgarlos en su totalidad.

“Ejemplo de ello es la salida del
país del deudor alimentario, la cual
genera diversas complicaciones
para hacer elegible su obligación”,
dijo.

Informó que en México, de
acuerdo a cifras oficiales del
Instituto Nacional de Estadística y
Geografía, el 67.5 por ciento de las
madres solteras no recibe pensión
alimenticia, mientras que tres de
cada cuatro hijos de padres
separados tampoco reciben
pensión, lo que atenta contra el
principio del interés superior de la
niñez, dejando a miles de niños y
niñas y adolescentes en un estado
de vulnerabilidad.

En este marco, expresó Chávez
Rojas, la iniciativa propone
establecer la restricción migratoria
como medida cautelar, ante la
circunstancia de que el deudor
pueda ausentarse temporal o
definitivamente del país para
garantizar el pago de la pensión
alimenticia, hasta en tanto la
misma no se encuentre
debidamente garantizada.

“Nada justifica el incumplimiento
de la pensión alimenticia,
defendamos a nuestros niños, no
los abandonemos”, finalizó.

Ante los tradicionales
festejos a la Virgen de
Guadalupe, la
Arquidiócesis Primada
de México prevé un
récord histórico de
asistencia a la Basílica,
pero exige el uso de
cubrebocas

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Los festejos a la Virgen de
Guadalupe se llevarán a cabo de
forma tradicional, como sucedía
antes de la pandemia de covid-19,
anunció este domingo la
Arquidiócesis Primada de México.

De ahí que las autoridades
eclesiásticas exhortaron a la
feligresía a tomar precauciones para
que la llegada de peregrinos a la
Basílica de Guadalupe transcurra con
seguridad y con la mayor de las
precauciones posibles, debido a que
podrían alcanzarse récords de
asistencia histórica durante los
próximos días y hasta el 12 de

diciembre de este año.
Desde el editorial del semanario

Desde la Fe, la iglesia católica señaló
que tras dos años de restricciones
sanitarias "la Basílica de Guadalupe
hoy está lista para recibir a todas las
personas que deseen peregrinar al
Tepeyac" para celebrar el 491
aniversario del Acontecimiento
Guadalupano.

"Los festejos a la Morenita del
Tepeyac este año finalmente se
llevarán a cabo con la normalidad
con que se habían hecho por
generaciones hasta antes de la
pandemia de covid-19, que obligó a
las autoridades eclesiales y civiles a
tomar medidas restrictivas en favor
de la ciudadanía" destacó la
publicación religiosa.

De acuerdo con la Arquidiócesis,
muchas peregrinaciones han
comenzado a llegar al Tepeyac, y
otras más aún se preparan para
tomar la ruta.

Consideró que si se toma en cuenta
el número de peregrinos que
arribaron en octubre pasado a la
Romería de la Virgen de Zapopan, en
Jalisco, donde se superó cualquier
cifra anteriormente registrada
"podríamos tener un récord histórico
de visitantes al Tepeyac" subrayó el
editorial.

En este cálculo y ante los riesgos

que suelen correr especialmente los
grupos numerosos en las carreteras,
la Iglesia Católica insistió a los
peregrinos en ser cuidadosos en su
camino y a los automovilistas
conducir con suma responsabilidad
y respeto a la feligresía para evitar
tragedias.

De manera especial, se hizo un
llamado a la ciudadanía en general
para ser respetuosos con los
peregrinos y los cuales "estarán
cruzando en grupos numerosos
diversas calles, principalmente las
aledañas al Tepeyac. Y exhortamos a
los peregrinos a respetar los espacios
de los ciudadanos, así como atender
las disposiciones establecidas por las
autoridades civiles".

Al retomar los festejos
tradicionales, se puntualizó como
petición especial del rector de la
Basílica de Guadalupe, monseñor
Salvador Martínez, que los
peregrinos una vez que ingresen al
recinto lo hagan portando el
cubrebocas para evitar contagios no
solo de covid-19 sino de cualquier
enfermedad infecciosa, propias de la
temporada invernal.

Como bien lo señala el Papa
Francisco, ha llegado el tiempo de
contagiarnos, pero no de algún virus,
sino del amor, la empatía, el respeto
y el entusiasmo.
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Buscan que deudores
de pensión alimenticia
no salgan de México

Festejos a la Virgen de
Guadalupe regresan
como antes del covid-19



Hondureños, cubanos y
haitianos, quienes más
solicitudes de refugio
han solicitado; México
registra a noviembre
111 mil 257 personas
solicitantes

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Por segundo año consecutivo, la
cifra de solicitantes de la condición
de refugio en México rebasó las 100
mil, al ubicarse a noviembre en 111
mil 257 cuando todavía falta un mes
para concluir el año, lo que hace
suponer que rebasará las 120 mil y
estará cerca de las 129 mil 793 de
todo 2021, que significó una cifra

récord. 
De acuerdo con el registro de la

Comisión Mexicana de Ayuda a
Refugiados (COMAR), en septiembre
pasado se procesaron 8 mil 967
peticiones; en octubre, 11 mil 482 y
en noviembre, 13 mil 217.

Respecto al origen de los
solicitantes por país, en el caso de los
que vienen de Honduras, El Salvador
y Guatemala bajó en los últimos
cuatro años. Mientras que en el 2018
representaban el 71.2 por ciento del
total, de diciembre de 2018 a la fecha
representan el 44.12 por ciento.

Este mes de noviembre, los
originarios de Venezuela duplicaron
de nueva cuenta la cifra de
solicitudes de refugio, mientras que
en septiembre se registraron 3 mil
241, en octubre, 6 mil 122 y en
noviembre 12 mil 998, pasando del
quinto al cuarto lugar.

La estadística sigue marcando a
Honduras como principal expulsor
de migrantes que buscan refugio en
nuestro país con 29 mil 390 en todo
noviembre; en segundo lugar, Cuba,
17 mil 487 y Haití en tercero con 15
mil 780 personas.

En el recuento de este penúltimo
mes de 2022, llama el caso de los
haitianos que de 2020 a 2021
incrementaron en un mil por ciento
el número de solicitudes al pasar de
5 mil 909 a 50 mil 959 y a 30 días de
que concluya el presente año se
ubican con 15 mil 780.

La COMAR informó también que al
fin de noviembre se registraron
solicitantes de 116 países de todos
los continentes, principalmente
Centroamérica con el 45.68 por
ciento; del Caribe 31.14 por ciento;
18.3 por ciento de Sudamérica y 3.32
por ciento de naciones de África.
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Suma México 2 años con récord
en solicitudes de refugio

AGENCIAS
NUEVO LEÓN 

Familiares de la joven embarazada
que desapareció en Escobedo, Nuevo
León, tras haber abordado un taxi de
aplicación reconocieron su cuerpo en

el Servicio Médico Forense.
El cuerpo de la joven identificada

como Martha Aurora Ramírez Luis
fue hallado en una bodega junto al
cadáver de otra joven, sin embargo,
hasta el momento se desconoce el

paradero de su bebé.
La identificación la realizó Maricela

Luis Gallegos, de acuerdo con lo que
trascendió.

La madre de familia acudió al
Semefo el pasado viernes 1 de

diciembre.
La joven estaba desaparecida desde

el 26 de noviembre.
Hasta el momento, la Fiscalía

General de Justicia del estado no ha
emitido información al respecto de la

identificación de la joven y el
paradero del bebé que llevaba en su
vientre.

A través de redes sociales la mamá
de la joven solicitó apoyo para el
funeral de su hija.

Mujer embarazada desaparecida
fue localizada muerta y sin su bebé
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La policía de la moral
fue creada para
"difundir la cultura de
la decencia y el hiyab",
el velo femenino

AGENCIAS
Irán decidió abolir la policía de la

moral tras más de dos meses de
protestas desencadenadas por la
muerte de Mahsa Amini, detenida
por supuestamente violar el estricto
código de vestimenta del país,
anunciaron los medios locales este
domingo.

"La policía de la moral no tiene
nada que ver con el poder judicial" y
fue suprimida, afirmó el sábado por
la noche el fiscal general de Irán,
Mohammad Jafar Montazeri, según

informó la agencia de noticias ISNA.
El fiscal respondió a una persona

que participaba en una ceremonia
religiosa en la ciudad de Qom, al
suroeste de Teherán, que le preguntó
"por qué la policía de la moral fue
suprimida".

La policía de la moral, conocida
como Gasht-e Ershad [patrullas de
orientación], fue creada bajo el
mandato del ultraconservador
presidente Mahmud Ahmadineyad
[de 2005 a 2013] para "difundir la
cultura de la decencia y el hiyab", el
velo femenino. 

Sus unidades están formadas por
hombres con traje verde y mujeres
que llevan un chador negro, una
prenda que recubre todo el cuerpo
salvo la cara. Las primeras patrullas
empezaron sus labores en 2006.

El anuncio, considerado como un
gesto hacia los manifestantes, se

produce un día después de que las
autoridades anunciaran que estaban
examinando si la ley de 1983 sobre el
velo obligatorio necesitaba cambios. 

El presidente iraní, Ebrahim Raisi,
declaró el sábado que los
fundamentos republicanos e
islámicos de Irán estaban afianzados

constitucionalmente, pero que había
"métodos de aplicación de la
Constitución" que podían  ser
"flexibles".

Triunfaron los derechos
humanos: Irán decide abolir la
policía de la moral tras protestas

Los servicios de
rescate informaron de
"avalanchas ardientes",
causadas por bloques
de lava que se
desprendieron de la
cumbre durante la
erupción y fluyeron
hacia la base del
volcán

AGENCIAS
Las autoridades de Indonesia

evacuaron el domingo a cerca de 2
mil personas y decretaron la alerta
máxima después de que el volcán del
Monte Semeru, en la isla de Java,
entrara en erupción como hace
exactamente un año.

El Centro de Vulcanología y
Mitigación de Desastres Geológicos
(PVMBG) de Indonesia advirtió en la
noche que el volcán seguía "en fase
de erupción" y que "la actividad"
seguía siendo "muy elevada". 

Unas horas antes, la agencia había
elevado "al nivel cuatro" el alerta del
Monte Semeru y su portavoz, Hendra
Gunawan, había precisado a la
cadena de televisión Kompas TV que
la población estaba "en peligro".

Según los servicios de rescate, mil
979 personas de seis pueblos fueron
evacuadas y trasladadas a 11
refugios.

Los habitantes de los pueblos
colindantes al monte huyeron antes
de que llegara una enorme nube de
cenizas. 

Las autoridades locales hicieron
sonar la alarma con tambores de
bambú y el cielo se oscureció como
si fuera medianoche, con una lluvia
monzónica que se mezclaba con
ceniza, según un reportero de AFP en
el lugar.

Los servicios de rescate informaron

de "avalanchas ardientes", causadas
por bloques de lava que se
desprendieron de la cumbre durante
la erupción y fluyeron hacia la base
del volcán.

De momento no hay ninguna
víctima, pero las autoridades
aconsejaron a los habitantes que se
mantuvieran a una distancia mínima
de ocho kilómetros del cráter del
volcán. 

También pidieron evitar una zona

de 13 km de largo situada al lado de
un río en el sureste del monte
Semeru, hacia la cual se dirigía una
nube de cenizas volcánicas. 

El Monte Semeru, en el este de Java,
es el punto más alto de la isla con
3.676 metros de altura. 

- Nube de cenizas -
"Estaba oscuro y llovía. La lluvia no

solo era agua, sino que tenía cenizas
volcánicas. Era como lodo", contó un
periodista de AFP en Lumajang,

donde está el volcán.
"No hubo ni ruido ni temblores,

pero de repente aparecieron nubes
calientes", añadió.

El grupo de socorristas local
Irannala Rescue envió a la AFP videos
en los cuales se ve a una enorme
nube elevarse encima del cráter
hasta esconder el sol. En otras
imágenes, se ve a pueblos
colindantes recubiertos de ceniza. 

Las autoridades abrieron centros de
acogida para los desplazados y
distribuyeron mascarillas a los
habitantes para protegerlos de la
contaminación y de las cenizas.

Tras la erupción, se cortó el
internet y la red de telefonía
presentaba fallas, según un
periodista de la AFP. 

La última erupción del volcán, hace
exactamente un año, mató al menos
a 51 personas. 

Los flujos de lodo y ceniza
engulleron pueblos enteros y casi
10.000 personas tuvieron que
abandonar sus hogares. Otra
erupción tuvo lugar dos días más
tarde.

Un puente que conecta dos
distritos de la región, que estaba en
reconstrucción desde el año pasado,
quedó fuertemente dañado el
domingo, según el PVMBG.

Indonesia se encuentra en el
Cinturón de Fuego del Pacífico,
donde el choque de las placas
tectónicas provoca una fuerte
actividad volcánica y sísmica.

El archipiélago del sudeste asiático
cuenta con casi 130 volcanes activos. 

Indonesia evacúa a cerca de 2 mil personas
por la erupción del volcán del Monte Semeru
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Andrés Manuel López
Obrador sintió cus-cus
y no llevó a la cárcel a
ninguno de los
expresidentes que, en
campaña, dijo que
sometería ante la
justicia.

Ahí sí que sintió como estaba (lleno) el
Zócalo…

… y no medio vacío como el domingo
anterior, por la incapacidad de convocatoria de
“la favorita” de Palacio, Claudia Sheinbaum. 

Bien sabe el tabasqueño que Vicente Fox,
Felipe Calderón y, sobre todo, Enrique Peña –y
colaboradores, como Luis Videgaray-- tienen en
su poder suficientes elementos como para,
entre otras cosas, hacer añicos su pretendida
“honestidad valiente”.

Por eso llamó a una faramalla de consulta
popular y dejó la decisión en manos “del
pueblo bueno y sabio” que, como bien calculó,
ni siquiera hicieron caso a su llamado.

Es tan cobarde el bien llamado “Rey del Cash”
que no se mete “con los de su tamaño”.

¡Puro jarabe de pico!, que es su
especialidad…

… la misma dosis que receta a diario en sus
matinés de Palacio Nacional.

¡Ah, pero qué tal con aquellos a quienes
equivocadamente ve para abajo desde el
tabique del poder prestado y que, gracias a
Dios, ya se le va a acabar!

Fallidamente, como resulta prácticamente
todo lo que emprende, ha intentado someter
judicialmente a los panistas Ricardo Anaya,
quien fuera su contrincante en la elección
presidencial, y al ex gobernador tamaulipeco
Francisco Javier García Cabeza de Vaca, con la
complicidad abierta y desvergonzada de
Alejandro Gertz, su “fiscal carnal”.

Igual lo ha sufrido el perredista Mauricio
Toledo, ex delegado de CDMX en Coyoacán, él
sí desaforado, pero sin posibilidad de ser
enjuiciado dado de que también goza de
nacionalidad chilena. 

El trío, empero, se encuentra en el extranjero
gozando de cabal salud, y sólo a la espera de
que termine este sexenio que es padre y madre
de la desgracia nacional.

Inició la época del terror
El propio AMLO nos lo advirtió en una de sus

matinés no tan lejanas:
“Lo bueno de esto es lo peor que se va a

poner”, dijo, en palabras que por primera vez
le escuché a otro tabasqueño –éste sí,
estudioso, inteligente, brillante— Arturo
Núñez Jiménez, quien no ha mucho gobernara
la entidad del sureste.

Como Maximilien Robespierre, el oriundo de
Tepetitán, adopta la política del terror en
contra de sus adversarios políticos a los que su
mente estrecha identifica como “enemigos”. 

Si es que de verdad pasó por la Facultad de
Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM –si no,
en por puro instinto del aristotélico zoon
politikon--, López Obrador sabe, y pone en
práctica, que el terror ha sido siempre uno de
los aliados más fieles del poder, sobre todo
cuando este es fallido, como es el caso…

… intuye que la creación artificial de
atmósferas de miedo obliga a los adversarios,
y aún a todos los gobernados, a blindarse
frente a las acechanzas y amenazas…

… que el miedo que anida en el cerebro

quebranta la resistencia, genera pánico y
paraliza la disidencia.

Y eso es lo que ha echado a andar ahora, otra
vez, en contra de Alejandro Alito Moreno,
diputado y dirigente nacional del PRI, quien
esta vez no se doblegó ante las presiones que
en su nombre ejercieron esbirros de la calaña
de Layda Sansores, en mala hora gobernadora
de Campeche y, en peor momento Adán
(Augusto) López, su pariente secretario de
Gobernación.

Pero no solo en contra del dirigente tricolor.
Ahora mismo las presiones de todo tipo,
incluidas las de índole familiar, son ejercidas
en contra de la mayoría de los miembros de la
bancada del PRI en San Lázaro. 

Ya se presencialmente, vía telefónica o a
través de conminatorios correos electrónicos
las amenazas de auditorías, de órdenes de
aprehensión, chantajes… todo el menú de
intimidaciones que suelen usar los cuatroteros
cuando no les asiste la razón y se colocan al
margen de la ley, todo para imponer los
caprichos de López Obrador.

Pero ni así…

Alito frustró las reformas electorales
Alito superó el temor a la guillotina a la que

AMLO, también infructuosamente, ha
pretendido llevarlo, como hiciera Robespierre
en su momento a Georges-Jaques Danton su
antiguo aliado, opositor al terrorismo desatado
por el revolucionario francés.

Antes de amilanarse, el exgobernador
campechano se ha engallado, como decimos
popularmente.

Primero, el domingo 13, el priísta marchó al
lado de centenares de miles en defensa del INE,
pero sobre todo en contra de que el caudillo
cambie las reglas del juego democrático con el
objetivo de perpetuar a su cada vez más
desorganizado e internamente enfrentado en
“tribus” y, por tal, muy frágil Movimiento. 

Luego, en múltiples declaraciones a los
medios, Moreno Cárdenas ha asegurado que su

partido esté firme en rechazar la iniciativa de
reforma electoral del presidente –cuyo
dictamen supuestamente se discute mañana
en la Cámara Baja-- porque, dijo, lastima la
autonomía de la autoridad electoral y debilita
al Instituto Nacional Electoral y al Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación. 

Más aún, ha precisado que el PRI no tiene una
contrapropuesta de reforma electoral y afirmó
que los diputados priistas –todos-- están listos
para que se ponga en marcha el proceso
legislativo y votar en contra de la reforma del
presidente López Obrador.

Y por si fuese poco retó apenas: "Aquí estoy,
firme", expresó el dirigente priista, al reiterar
que "no me voy a ningún lado"…

… a diferencia de Anaya, García Cabeza de
Vaca y Toledo, quienes desde más allá de las
fronteras también lo desafían.

Resultado: Otro fracaso de AMLO.
Se cayó la reforma constitucional.
Y peor, todavía, el “Plan B” de modificar sólo

algunas leyes electorales carece de viabilidad
constitucional.

Por eso la amenaza: Reactivar el proceso de
desafuero en contra del dirigente nacional de
los tricolores para que, en palabras de otro de
los esbirros de Palacio Nacional, Ignacio Mier,
a más tardar el 15 de diciembre los integrantes
de la Sección Instructora de la Cámara Baja
soliciten pasar a la siguiente etapa que es la de
los alegatos en pro y en contra.

La guillotina, pues.
Y eso que, dice el propio AMLO, en su “pecho

no anida la venganza”.
¿Usted le cree?

Indicios
Mala suerte con los hermanos tiene el

Presidente de la República. A Pío y a Martín les
desgracia la existencia al ser exhibidos luego
de que los manda a grabar su ex consentido
verde Manuelito –siempre será Manuelito—
Velasco Coello recibiendo sendos sobres de
“cash”. Otro de ellos, Pedro Arturo,

públicamente ha renegado de él. Ya eran
muchos “¡y parió la abuela!”, porque ahora le
salen tres “postizos”. En un mitin sabatino su
canciller Marcelo Ebrard, también
“encorcholatado”, dijo textual, que si de
cercanía se tratara la sucesión “el Presidente
tiene tres hermanos, una hermana y dos
hermanos, de manera que el tema no es de
cercanía, es qué propones y que eres capaz de
hacer. Entonces se va a poner interesante”.
Entonces, corrijo a quien hace ya un rato fuera
“el joven maravilla” de la política, ¡va a ser una
guerra fratricida! Ya lo es, en los hechos. * * *
Rejega y, para no desentonar con las
violaciones a la ley, constante de la 4T, la bride-
to-be (próxima a vestirse de novia) Claudia
Sheinbaum acató la instrucción del INE de
deslindarse de las bardas que promueven su
imagen y solicitar a simpatizantes que se
abstengan de realizar esas conductas... pero
protestó la decisión y amagó con apelarla. * * *
Olvídese de La Zandunga, esa hermosa canción
tradicional de Oaxaca que nació como una
sencilla tonadilla compuesta de un son
istmeño y un zapateado. Ahora, en el naciente
gobierno de Salomón Jara primará La
Cumparsita, el tango rioplatense más famoso
en el mundo. Y es que ya irrumpió en el cotarro
de la Vieja Antequera el argentino René
Palacios como el titiritero del primer
gobernador no priísta de la entidad a quien se
escucha decir al nuevo gabinete: “Tenemos que
acostumbrar al orden, nosotros le marcamos
el esquema a los secretarios, que no es al revés
(…) el primero que hace grilla se va, eso que
le quede claro a todos, no importa quién sea
(…) estamos en condiciones de decirles a los
secretarios que va a haber consecuencias;
comunicación social somos nosotros (…) no
vamos a hablar siempre con los medios”. Ah
que “Garufa, ¡mira sos divertido!”. * * * Y por
es todo. Gracias por leer estas líneas. Como
siempre, usted sabe, le deseo ¡buenas gracias
y muchos, muchos días!

AMLO, como Robespierre * Ahora, ¿guillotina para “Alito”? * Oaxaca, a ritmo de tango
FRANCISCO RODRÍGUEZ  https://www.indicepolitico.com / indicepolitico@gmail.com / @IndicePolitico / @pacorodriguez
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Hay en el país
ibérico la sana
obsesión por
convertirse en un
gran hub digital, crear
polos de desarrollo
digital y tecnológico
en los que se incluya

a la mayor parte posible de la población.
Existe la pretensión de romper la brecha
generacional que la irrupción del Internet, las
redes sociales y las nuevas tecnologías han
provocado en las generaciones previas a la
aparición de la cohorte de los millennials. 

En realidad, la ambición pasa por
detonar un Silicon Valley a la europea o más
bien a la española  y que Madrid no sea el
único polo de atracción por ser la capital; de
hecho, ciudades como Barcelona, Valencia y
Málaga mantienen una  disputa por el
liderato. 

Y esa competencia es palpable  a la
hora de obtener parte de  los fondos
concedidos por el Consejo Europeo,
denominados como Next Generation EU, para
los 27 países miembros por un total de 750 mil
millones de euros.  Para España están
destinados 140 mil millones de euros de los
que, 72 mil 700 millones de euros, son a fondo
perdido. Léase bien no tiene que devolverlos
a Bruselas. 

Cada una de las 17 Comunidades
Autónomas han  presentado sus propios
planes ante el gobierno del socialista Pedro
Sánchez para beneficiarse de dicha derrama. 

Parte de ese dinero pretende ser
destinado a proyectos de I+D+i y a la
transición digital de forma inclusiva
permitiendo que cualquier persona, de
cualquier edad, ponga en marcha sus ideas. 

Algunos son  proyectos orientados a romper
la brecha de género. Precisamente, la
multinacional estadounidense Oracle España
desarrolla  el taller gratuito Oracle4Girls cuyo
objetivo es inspirar “a las chicas a estudiar
carreras de ciencias y tecnología” en un país
en el que solo el 13% de las mujeres tiene una
titulación STEM  (Ciencia, Tecnología,
Ingeniería y Matemáticas, por sus siglas en
inglés) y prevalece un claro déficit femenino
al respecto en el ámbito empresarial. 

El taller dirigido a niñas, desde los 4
años de edad hasta adolescentes de 16 años,
es rotativo por prácticamente toda la
geografía ibérica y en cada ciudad en la que se
implementa, las inscripciones suceden en
cascada. 

Gloria Lorenzo, directora del
programa Oracle Women´s Leadership,
declaró en su momento a RTVE que en España

hay “una gran crisis de talento” y a las
empresas les cuesta mucho encontrar mujeres
ingenieras y por eso han decidido empezar a
trabajar desde abajo… en las niñas. 

A COLACIÓN
Hace unos días, tuve la oportunidad

de asistir a uno de estos talleres en Málaga,
una ciudad que vive una auténtica revolución
por atraer empresas tecnológicas y que ha
creado grandes iniciativas para favorecer el
entorno de las startups, los polos y hubs
digitales. 

La Universidad de Málaga
proporcionó a Oracle4Girls sus instalaciones
de la Escuela Técnica Superior de Ingeniería
Telecomunicación e Informática (ETSI) para
llevar a cabo una serie de talleres desde las 10
de la mañana hasta la 13 de la tarde divididos
por edades y diversas dinámicas. Así la Ruta
Rosa (4 a 6 años) tuvo de la mano de
profesionales, la temática descubriendo la
programación y taller de robótica infantil así
como la ciudad ecológica, mi primer proyecto
de robótica; la Ruta Amarilla (de 7 a 10 años
de edad)  experimentó con música
programable, un taller de creatividad
tecnológica, la ciudad ecológica y robótica
para mejorar nuestro entorno; la Ruta Azul y
la Lila (7 a 10 años) con música programable,
taller de creatividad tecnológica y Oracle
Academy con Alice; y la Ruta Verde (11 a 16
años) con programación orientada al
videojuego, robótica educativa y aplicación
práctica de la robótica. 

Al respecto hablé con Sofía
Schneider, ella me comentó que este
programa lo llevan por toda España y han
logrado incluir a más de  dos mil niñas en
talleres así. Este año la idea es llegar a más
niñas.

En la opinión de la directora de la oficina de
Oracle Málaga, la intención es mostrarle a las
niñas que estudiar una carrera STEM no es un
mundo raro y que su  talento es necesario para
resolver los desafíos actuales. 

Para Schneider, parte del déficit surge porque
las niñas no tienen referentes de inspiración,
y hay muchos casos que deben recordarse
como el de Mae Jamison, la primera mujer
afroamericana en ir al espacio; a  Radia
Perlman, considerada la madre del Internet y
a Margarita Salas, descubridora de un sistema
para duplicar el ADN; entre otras. 

¿Cómo comenzó el germen de Oracle4 Girls?
Partió del grupo de Oracle Women´s
Leadership porque se fomenta dentro de la
empresa a la mujer y sus capacidades para que
crezca el talento femenino. Esto es sembrar
millones de semillas en talento humano para
tener un mejor futuro.  
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-España emula a Silicon Valley
Claudia Luna Palencia @claudialunapale

POR LA ESPIRAL

Combate a la corrupción, otro fracaso…
Enrique Aranda

DE NATURALEZA POLÍTICA

¿Será que en el Estado de
México, el priismo acabará
haciendo el “trabajo sucio”
al lopezobradorismo?

Al sancionarme, ¡mostró el INE
su sesgo antidemocrático!

Constituido en una de las promesas centrales
del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, el combate a la corrupción apunta a
convertirse, es ya, otro de los grandes fracasos
de la administración del tabasqueño, como
evidencian múltiples denuncias y las más
recientes mediciones realizadas sobre el
particular a nivel mundial.

Ello, al menos, es lo que revela el más
reciente Índice Global de Estado de Derecho
de World Justice Project (WJP), la fuente
internacional de datos independientes más
confiable sobre el punto, a decir de
especialistas, en el que México se ubica en el
“sótano”, literal, entre los 140 países
considerados, sólo arriba de Bolivia, Haití,
Gabón, Camerún, Camboya y el Congo, que es
el último de todos.

Por lo que hace a vigencia y apego a la
legislación aplicable, el Índice ubica al país
como el 115 a nivel internacional, y 27 entre
las 32 naciones del área latinoamericana,
donde Uruguay se encuentra en la primera
posición y Venezuela ocupa la última debido,
argumenta, al evidente retroceso registrado en
materia de operatividad y aplicación de la
justicia civil, la consistente embestida de la
autoridad en contra de los entes no
gubernamentales, contra los medios y la
libertad de prensa de manera destacada.

Vale subrayar que, conforme al reporte dado
a conocer al cierre de octubre por Reforma,
Dinamarca se ubica como el país líder en

Estado de derecho –con una calificación de 9–
en tanto México alcanza sólo 4.2 y Canadá y
Estados Unidos se ubican en la posición 12 y
26, respectivamente, con calificaciones de 8 y
7.1, igual que Uruguay, como los mejores a
nivel continental.

Al margen consideraciones de otra índole,
nada, a la vista del informe citado, parece claro
que el combate y eventual superación de un
problema tan complejo, cual es la corrupción
a nivel gobierno y social, excede con mucho al
solo discurso oficial, por reiterativo que éste
sea, y, más, a afirmaciones sin evidencias
comprobables sobre su erradicación, como
resultado del ascenso de un grupo político en
particular. Así de claro…

ASTERISCOS
* Por cierto que, si bien en Palacio

seguramente se insistirá en que ahí se tienen
otros datos, a más de uno preocupó el que el
llamado Índice de Normandía, elaborado por
la Eurocámara, colocara a México como el peor
de 137 países en el rubro de violencia y
conflictividad, junto con Afganistán, Sudán del
Sur y Corea del Norte, entre otros. Ufff…

* Inexplicable a decir de los más, la supuesta
pretensión del gobierno de Alfredo del Mazo
de “empujar” la aprobación de un nuevo
impuesto al comercio digital antes de dejar la
gubernatura, en una acción que a nadie
beneficiaría tanto como a sus opositores. ¿Será
que en el Estado de México, el priismo acabará
haciendo el “trabajo sucio” al
lopezobradorismo?...

* Luego de ganar el juicio de amparo contra
la “ilegal” inhabilitación por 18 años
promovida en su contra por el impresentable
Ricardo Gallardo Juárez y su padre, el exalcalde
de la capital potosina Xavier Nava Palacios
retó al gobernador en funciones y al Congreso,
cuya mayoría morena controla, a promover un
nuevo juicio político en su contra ¡para
evidenciarlos!…



Un estudio publicado
en la revista científica
“Science” destaca que
los predecesores de
Ómicron existían en el
continente africano
mucho antes de que
se identificaran los
primeros casos

AGENCIAS 
Un estudio publicado en la revista

científica 'Science' por investigadores
de la Charité - Universitätsmedizin
de Berlín (Alemania) y una red de
instituciones africanas ha mostrado
que los predecesores de ómicron
existían en el continente africano
mucho antes de que se identificaran
los primeros casos, lo que sugiere

que ómicron surgió gradualmente a
lo largo de varios meses en diferentes
países de África.

Descubierta por primera vez hace
un año en Sudáfrica, la variante del
SARS-CoV-2 Ómicron se extendió por
todo el mundo a una velocidad
increíble. Todavía no está claro cómo,
cuándo y dónde se originó este virus.

Desde el comienzo de la pandemia,
el coronavirus ha cambiado
constantemente. El mayor salto
observado en la evolución del SARS-
CoV-2 hasta la fecha fue observado
por los investigadores hace un año,
cuando se descubrió una variante
que difería del genoma del virus
original en más de 50 mutaciones.

Detectada por primera vez en un
paciente de Sudáfrica a mediados de
noviembre de 2021, la variante
bautizada posteriormente como
Ómicron BA.1 se extendió a 87 países
de todo el mundo en pocas semanas.
A finales de diciembre, había
sustituido a la variante Delta,
anteriormente dominante en todo el
mundo.

Desde entonces, las especulaciones
sobre el origen de esta variante
altamente transmisible se han
centrado en dos teorías principales:
O bien el coronavirus saltó de un
humano a un animal donde
evolucionó antes de infectar de
nuevo a un humano como Ómicron,
o bien el virus sobrevivió en una
persona con un sistema inmunitario
comprometido durante un periodo
de tiempo más largo y ahí es donde
se produjeron las mutaciones.

Un nuevo análisis de muestras de
covid-19 recogidas en África antes de
la primera detección de Ómicron
pone ahora en duda estas dos
hipótesis.

Los científicos empezaron por
desarrollar una prueba especial de
PCR para detectar específicamente la
variante BA.1 de Ómicron. A
continuación, analizaron más de
13.000 muestras respiratorias de
pacientes con covid-19 que se habían
tomado en 22 países africanos entre
mediados de 2021 y principios de
2022.

Al hacerlo, el equipo de
investigación encontró virus con
mutaciones específicas de Ómicron
en 25 personas de seis países
diferentes que contrajeron covid-19
en agosto y septiembre de 2021, dos
meses antes de que la variante se
detectara por primera vez en
Sudáfrica.

Para conocer mejor los orígenes de
Ómicron, los investigadores también
descodificaron, o "secuenciaron", el
genoma viral de unas 670 muestras.
Esta secuenciación permite detectar
nuevas mutaciones e identificar
nuevos linajes virales. El equipo
descubrió varios virus que
mostraban diversos grados de
similitud con Ómicron, pero no eran
idénticos.

"Nuestros datos demuestran que
Ómicron tuvo diferentes ancestros
que interactuaron entre sí y
circularon por África, a veces de
forma simultánea, durante meses.
Esto sugiere que la variante BA.1
Ómicron evolucionó gradualmente,
durante lo cual el virus se adaptó

cada vez más a la inmunidad
humana existente", comentó a Jan
Felix Drexler, uno de los líderes del
estudio.

Además, los datos de la PCR
llevaron a los investigadores a
concluir que, aunque Ómicron no se
originó únicamente en Sudáfrica,
primero dominó las tasas de
infección allí antes de extenderse de
sur a norte por todo el continente
africano en sólo unas semanas.

"Esto significa que el repentino
aumento de Ómicron no puede
atribuirse a un salto desde el reino
animal o a la aparición en una sola
persona inmunodeprimida, aunque
estos dos escenarios también pueden
haber desempeñado un papel en la
evolución del virus. El hecho de que
Ómicron nos haya cogido por
sorpresa se debe más bien al punto
ciego de diagnóstico que existe en
grandes partes de África, donde
presumiblemente sólo se registra
una pequeña fracción de las
infecciones por SARS-CoV-2", destaca
Drexler.
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“Ómicron surgió a lo largo de varios
meses en diferentes países de África”



LUNES 05 DE DICIEMBRE DEL 2022 21WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
TECNLOGÍA

En nuestro cerebro
existe un mecanismo
llamado
autorregulación,
cuando hablamos con
alguien, actúa
rápidamente para
intentar impresionar al
otro; tanto posteo en
redes obedece a un
factor de aceptación

AGENCIAS

Hay personas que lo publican
todo en redes sociales.

A partir del nacimiento y la
proliferación del internet, algunas de
las conductas humanas han
cambiado, y la que más ha
tenido sesgo es la
comunicación.

Aquello que en los
inicios fueron señales de
humo hoy se han
transformado en inmediatos
mensajes en redes sociales.  

La nueva manera en que vivimos e
interactuamos con otras personas,
nos ha llevado a compartir
demasiados detalles de nuestra vida,
pero cuando hablamos de Internet,
esto toma un mayor sentido, pues
estamos dispuestos a contar
demasiadas cosas como son detalles
de la vida íntima, problemas
familiares, algunas de nuestras más

complejas reflexiones etcétera y no
es un hecho aislado, sino que se
convierte en la norma general.

Compartimos nuestras
experiencias cotidianas porque nos
ayuda a sentirnos conectados con los
demás, y siempre ha sido así. La
necesidad de estar presente en las
redes sociales es mucho más
compleja que el simple narcisismo.

¿Qué pasa en nuestro cerebro con
las redes sociales?

En nuestro
cerebro existe un
mecanismo llamado
autorregulación,
cuando hablamos
con alguien actúa
rápidamente para
i n t e n t a r

impresionar
al otro: queremos
parecer atractivos, inteligentes e
interesantes y al hacer esto nuestro
cerebro tiene menor capacidad para
filtrar qué decimos y a quién. 

Las investigaciones realizadas
llegan a la conclusión de que, al
compartir pensamientos complejos
en redes sociales, el cerebro activa el
sistema de recompensa
neuroquímica de mayor forma que si
solamente compartimos cosas
neutras como una frase de alguna
película, una canción, etcétera.

De la misma manera, compartir
determinados hechos en redes

sociales no solo está directamente
relacionado con el hecho de que la
privacidad ha dejado de ser
importante, sino que también
muchas personas consiguen
controlar su ansiedad mediante la
sobreexposición de sus sentimientos

y

pensamientos más
profundos.

¿Por qué parecemos
diferentes en Internet?

Se ha descubierto que
hay personas que son
reservadas en la vida
real, y sin embargo,
cuentan todo por
Internet

Esto sucede porque
nuestra relación con las redes
sociales está generando en cada
individuo una idea más compleja de
lo que pensamos que somos.
Internet nos permite construir
nuestra identidad de una forma que
nunca habíamos hecho.

Por un lado, nos permite ser
invisibles lo que tiene un efecto
desinhibidor diferente a lo que
sucede cuando hablamos de frente
con otra persona, obteniendo una
respuesta inmediata con nuestro
interlocutor, sin embargo, cuando
compartimos algo en una red social,
no vemos las reacciones inmediatas;

aunque la ironía radica en que, si
bien cuando compartimos
somos “invisibles”, cientos
de miles de personas pueden
llegar a ver lo que

publicamos o compartimos. 
El construir un “yo” en línea

que puede diferir de cómo se es
cara a cara, puede ser

terapéutico, y muchas personas
lo realizan solo como un
pasatiempo, o por diversión,

pero para otros la necesidad de
compartir cosas en redes sociales
puede significar una necesidad de
volverse famoso.

¿Por qué crees que la gente
comparte demasiada información en
las redes sociales? ¿Es por el
anonimato, la fama, el aburrimiento?
¿Crees que ese afán puede ocasionar
estrés digital?

¿Qué significa publicar mucho en
redes sociales?

Una persona que publique
contenido en las redes
continuamente, puede desarrollar
adicción a la dopamina y a la
sensación que le produce.
Curiosamente, no existe en las redes
el botón “no me gusta”; lo que sería
lógico puesto que tenemos el “me
gusta”, “me encanta” o “me
divierte”.

¿Por qué compartimos tanto sobre
nosotros en las redes sociales?



Los físicos han
utilizado una
computadora cuántica
para realizar un nuevo
tipo de
teletransportación
cuántica, la capacidad
de transportar estados
cuánticos entre
lugares distantes

AGENCIAS

Imagina que sólo te quedan 10
minutos para llegar al trabajo, como
siempre el Metro hace de las suyas y
se quedó parado. Ya es la quinta vez
que vas a llegar tarde… ¿Uber? Sale
en más de 200 pesos por un trayecto
de 15 minutos y qué tal si te
teletransportas. ¿Podría suceder esto
alguna vez? Lo más cercano a esto
son los agujeros de gusano. 

Los físicos han utilizado una
computadora cuántica para realizar
un nuevo tipo de teletransportación
cuántica, la capacidad de transportar
estados cuánticos entre lugares
distantes, como si la información
pudiera viajar instantáneamente. 

Aunque la teletransportación es
una técnica establecida en la

tecnología cuántica, el propósito del
último experimento fue simular el
comportamiento de un pasaje
llamado agujero de gusano a través
de un universo virtual. 

Los investigadores detrás del
experimento dicen que es un paso
hacia el uso de la física cuántica
ordinaria para explorar ideas sobre
universos abstractos en los que la
gravedad y la mecánica cuántica
parecen funcionar juntas en
armonía. 

Las computadoras cuánticas
podrían ayudar a desarrollar una
teoría cuántica de la gravedad en
estos universos de 'juguete'. (El
desarrollo de una teoría cuántica de
la gravedad para nuestro propio
Universo es uno de los mayores
problemas abiertos de la física).

"Es una prueba de ideas de
gravedad cuántica en un banco de
pruebas experimental de laboratorio
real", dice Maria Spiropulu, física de
partículas del Instituto de Tecnología
de California en Pasadena que dirigió
el estudio.

Túneles en el espacio-tiempo
Los físicos Albert Einstein y Nathan

Rosen propusieron la idea de los
agujeros de gusano (pasajes a través
del espacio-tiempo que podrían
conectar los centros de los agujeros
negros) en 1935. 

Calcularon que, en principio, los
agujeros de gusano estaban
permitidos por la teoría general de la
relatividad de Einstein, que explica la

gravedad como un efecto de la
curvatura del espacio-tiempo. (Los
físicos pronto se dieron cuenta de
que incluso si existen agujeros de
gusano, es poco probable que
permitan algo como el viaje
interestelar que aparece en la ciencia
ficción).

Debido a que el último
experimento de teletransportación
utilizó un universo de juguete
exótico, no simuló nada parecido al
tipo de agujero de gusano que
posiblemente podría existir en
nuestro Universo, como lo
imaginaron Einstein y Rosen. Pero
puede interpretarse como algo
análogo a un agujero de gusano en
el sistema virtual de los
investigadores: la información
cuántica introducida en un lado del
"agujero de gusano" reapareció en el
otro lado.

“La sorpresa no es que el mensaje
se haya transmitido de alguna
forma, sino que se haya transmitido
sin codificar”, escriben los autores de
un artículo adjunto de News and
Views . "Sin embargo, esto se
entiende fácilmente a partir de la
descripción gravitatoria: el mensaje
llega sin codificar al otro lado porque
ha atravesado el agujero de gusano".

El experimento se inspiró en
investigaciones anteriores que
vinculaban la física de universos
exóticos y sus propias versiones de
la gravedad con sistemas cuánticos
más estándar, pero aún virtuales. La

idea principal es que algunas
versiones abstractas del espacio-
tiempo surgen del comportamiento
colectivo de las partículas cuánticas
ordinarias que viven en una especie
de "mundo de sombras", similar a
cómo un holograma 2D puede crear
la ilusión de una imagen 3D. Ese
comportamiento ' curvan sobre sí
mismos, produciendo los efectos de
la gravedad.

Aunque los físicos aún no saben
cómo escribir directamente teorías
cuánticas de la gravedad para
universos emergentes, saben que
tales fenómenos deberían estar
completamente encapsulados en la
física del mundo de las sombras. Esto
significa que los fenómenos
gravitatorios como los agujeros
negros —que todavía plantean
enigmas a los físicos teóricos— o los
agujeros de gusano deben ser
compatibles con la teoría cuántica.

El último experimento sigue un
esquema que el coautor Daniel
Jafferis, físico teórico de la
Universidad de Harvard en
Cambridge, Massachusetts, y sus
colaboradores propusieron en 2017.
Ese trabajo se centró en la
correspondencia holográfica más
simple, conocida como SYK por las
iniciales de sus creadores. En este
universo de modelos de juguete, el
espacio tiene solo una dimensión, en
lugar de tres.

En el último estudio, Jafferis,
Spiropulu y sus colegas simularon

una versión aún más simplificada de
dicho holograma utilizando los bits
cuánticos, o qubits, del procesador
Sycamore de Google. Esperaban que
sus partículas cuánticas simuladas
reprodujeran algunos
comportamientos de la gravedad en
el universo virtual, pero los modelos
estaban limitados por las
capacidades de las computadoras
cuánticas actuales.

“Tuvimos que encontrar un modelo
que preservara las propiedades de la
gravedad y que pudiéramos codificar
en un procesador cuántico que tenga
una cantidad limitada de qubits”,
dice Spiropulu. “Lo reducimos a un
modelo de bebé y verificamos que
conserva la dinámica gravitacional”.

“Antes de trabajar en este proyecto,
no era obvio que un sistema con una
cantidad tan pequeña de qubits
pudiera exhibir este fenómeno”,
agrega Jafferis.

Algunos investigadores piensan
que esta línea de investigación es un
camino prometedor para desarrollar
una teoría cuántica de la gravedad
para nuestro propio Universo,
aunque otros lo ven como un
callejón sin salida. La teoría probada
en el procesador de Google “solo
tiene una relación muy tangencial
con cualquier posible teoría de la
gravedad cuántica en nuestro
Universo”, dice Peter Shor,
matemático del Instituto de
Tecnología de Massachusetts en
Cambridge.

¿Se pueden teletransportar? Físicos crean
agujero de gusano en computadora cuántica
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Tenoch Huerta en la cima: 'Wakanda, por
siempre' lidera la taquilla por cuarta semana
Su total nacional ha
alcanzado la
impresionante cifra de
393,7 millones de
dólares

AGENCIAS

"Pantera Negra: Wakanda por
siempre" registró una caída en la
venta de boletos este fin de semana
a un estimado de 17,6 millones de
dólares, pero aun así extendió su

dominio en la taquilla en Estados
Unidos y Canadá por cuarta semana,
dijo el domingo el observador de la
industria Exhibitor Relations.

La secuela de Disney/Marvel había
recaudado casi 46 millones de
dólares durante el período anterior
de viernes a domingo. De todos
modos, su total nacional ha
alcanzado la impresionante cifra de
393,7 millones de dólares, además de
los 339 millones de dólares en ventas
internacionales de entradas. 

"Noche sin paz", de Universal,
ocupó el segundo lugar durante el fin
de semana, con 13,3 millones de

dólares, "una apertura sólida para
una comedia de acción", dijo David
A. Gross, de Franchise Entertainment
Research.

David Harbour, Jim Hopper en la
famosa de "Stranger Things",
interpreta a un Santa malhumorado
que sale al rescate cuando los malos
invaden la casa de una familia rica en
Nochebuena.

Gross dijo que el film debería
funcionar bien hasta el estreno, el 16
de diciembre, de la muy esperada
"Avatar: el camino del agua". 

La película de ciencia ficción
animada por computadora "Un

mundo extraño", de Disney, ocupó el
tercer lugar y recaudó solo 4,9
millones de dólares. Dado su
presupuesto de producción de 180
millones de dólares, "la película
podría perder más de 100 millones
de dólares", según
HollywoodReporter.com.

En cuarto lugar quedó la comedia
de terror de Searchlight "El menú",
con 3,6 millones de dólares. Ralph
Fiennes interpreta a un famoso chef
que sirve algunas sorpresas oscuras
para un grupo de personas de clase
alta. 

Y el quinto puesto fue para

"Historia de honor", de Sony, una
película de acción sobre dos pilotos
de combate estadounidenses
durante la Guerra de Corea, con 2,8
millones de dólares.

Las otras cinco de la lista de las
10 más vistas fueron:

"I Heard the Bells" (1,8 millones de
dólares)

"Black Adam" (1,7 millones de
dólares)

"The Fabelmans" (1,3 millones de
dólares)

"Hasta los huesos" (1,2 millones de
dólares)

"Pasaje al paraíso" (850.000 dólares)
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Christian Chávez habló
de por qué RBD se
desintegró luego de
una temporada de
éxitos

AGENCIAS
RBD es una de las agrupaciones

musicales más populares de la última
década, por lo que al saber que el
grupo se iba a desintegrar, los fans
entristecieron debido a que el éxito
de la banda no era un referente para
que el sueño para algunos terminara.

Después de varios años, Christian
Chávez habló de por qué RBD se
desintegró luego de una temporada
de éxitos, de llenar colosos musicales
y estadios en Latinoamérica.

En entrevista con Yordi Rosado para
su canal de YouTube, Christian
Chávez comentó que al principio del
proyecto los cantantes y actores
firmaron un contrato por el que se
estarían presentando en varios
lugares por el mismo sallario.

"Imaginate que no son aplicaron
esa de son los personajes de la
novela, no son ustedes. Tienen la
corbata, entonces es el personaje de
la novela".

Christian Chávez comentó que les
hicieron firmar un contrato en el que
les dijeron que iban a ganar una
cantidad, pero después de las giras,
los conciertos, las firmas de
autógrafos, el merchandasing que
salió de ellos no ganaron nada de
dinero. 

"Nunca pensamos que íbamos a
llenar el Coliseo de Los Ángeles y así
estuvo todo el tiempo, entonces
hubo un tiempo en el que ya fue
demasiado, entonces era demasiado
el desgaste emocional, el desgaste
físico, se tronó".

"Nos hicieron firmar un contrato": Christian
Chávez habla de por qué se separó RBD
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Casi 300 ciclistas
estuvieron en Súchil
en el Paseo
Velociraptor

Por Ángel Castillo
SÚCHIL, DGO 

La mañana de este domingo en
Suchil, se llevó a cabo un evento
sencillo pero muy significativo, el
paseo ciclista Velociraptor, que
recorrió los alrededores del
municipio, en una ruta que no fue
sencilla, sino todo lo contrario, pero
en donde los ciclistas se trasladaron
para ser parte.

LA ORGANIZACIÓN
importante señalar lo realizado por

la organización del evento, quienes
dispusieron todo para que este fuera
un paseo muy exitoso, sobre todo
porque los participantes
respondieron a la convocatoria de
llevar un juguete, que hará felices a
muchos niños de las comunidades
cercanas a Suchil.

EL ARRANQUE 
Minutos después de las nueve de la

mañana los ciclistas se acomodaron
en la avenida Ferrocarril, para
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empezar a recorrer los primeros
kilómetros que fueron a través de las
calles de Súchil, para que los
pobladores pudieran ser testigos de
la cantidad de ciclcstas que se dieron
cita.

EL RECORRIDO
Aunque fue un paseo, los primeros

kilómetros significaron un verdadero
reto, principalmente por la geografía
agreste a la que se enfrentaron, como
fue el caso de los kilómetros de
constante ascenso, lo que hizo sufrir
a más de uno, que a las 10 de la
mañana apenas completaban los
siete mil metros.

PAISAJES 
Pero los paisajes que pudieron

apreciar los paseantes a los largo de
la sierra sin duda alguna valieron
totalmente la pena, ya que pudieron
convivir de manera directa con la
naturaleza de este municipio, que
fue uno de los grandes aciertos de los
organizadores que realizan este
recorrido por segundo año
consecutivo.

UN RETO PERSONAL
Y es que si bien, la distancia

pactada era de 53 kilómetros, cada
quien tomó la desición de completar
la distancia que sus capacidades les
permitieron, por lo que los ciclistas
comenzaron a llegar desde las 11:00
horas al punto de salida y meta de
este reto Velociraptor que dejó a
todos muy contentos.

LA LLEGADA 
Después de tres horas arribó a la

meta el primer ciclista que completó
los 53 kilómetros, que fue Raúl
Alonso Barrera, de Pedal Bikers,
quién aún llegó a la meta con ganas
de seguir pedaleando, y detrás de él
uno a uno los integrantes del paseo
fueron arribando a la meta en donde
recibieron la hidratación y el
reconocimiento de la gente del
municipio de Suchil.



*Para igualar la serie
MAZATLÁN

Venados de Mazatlán estuvo
intratable a la ofensiva en la primera
mitad del juego, mientras que el
pitcheo de Juan Pablo Téllez lució en
gran forma, para imponerse por
pizarra de 6-3 a Tomateros de
Culiacán, en acciones de la
temporada 2022-2023 de la Liga
ARCO Mexicana del Pacífico,
presentada por Caliente.mx.

De esta manera, los porteños
igualaron la serie de fin de semana,
que tiene lugar en el estadio Teodoro
Mariscal.

Dispuestos a retomar el paso
positivo en casa, Venados salió con
todo desde su primera oportunidad
a la ofensiva, ya que en la primera
entrada, Leonardo Reginatto dio
doblete al izquierdo para empujar a
Randy Romero a la registradora.

Un inning después, la tropa
mazatleca incrementó su ventaja, ya
que José Manuel Orozco se estrenó
en el renglón del poder, al conectar
jonrón solitario por el prado derecho.
Ítalo Motta se trajo la segunda rayita
del inning con elevado, que sirvió
para que Fabricio Macías pisara la
goma y pusiera el juego 3-0 a favor
de los locales.

En la tercera tanda, los pupilos de
Sergio Omar Gastélum se apuntaron
la cuarta anotación a su favor. Raico
Santos se embasó con error de
Emmanuel Ávila, anclando en la
intermedia, desde donde anotó con

sencillo de Félix Pérez.
Mientras el pitcheo local lucía, la

ofensiva no se quedaba atrás y
mostrando oportunismo, incrementó
el marcador a su favor, al poner dos
más en el casillero en la cuarta
entrada.

Ahí, Fabricio Macías dio hit, se
estafó la intermedia y en la misma
jugada, llegó hasta la tercera base
tras error del receptor Alí Solís, para
minutos después, anotar con fly de
Ricardo Valenzuela.

El ataque se mantuvo cuando Ítalo
Motta dio doblete al derecho y Randy

Romero lo trajo a tierra prometida
con indiscutible.

odo ese apoyo ofensivo en la
primera mitad del encuentro fue
bien aprovechado por Téllez, quien
se encargó de mantener
“atornillada” a la ofensiva guinda. El
monclovense dejó el encuentro por
espacio de 6.1 entradas, en los que
toleró tres hits, regaló 3 bases y
ponchó a 4, sin permitir carreras.

Sin embargo, la blanqueada se le
escapó a los locales en la octava,
cuando Taylor Snyder dio sencillo
remolcador.

Los guindas timbraron dos carreras
más en la novena con rodados de
Jesús Fabela y Sebastián Elizalde.

Al final, Téllez (5-4) se llevó la
victoria, mientras que la derrota se
la quedó (0-1). Elkin Alcalá se llevó su
salvamento 14 de la temporada.

PARA SABER
Venados de Mazatlán brindó un

merecido homenaje al lanzador

Oliver Pérez, por su gran trayectoria
en el beisbol, el Presidente del Club
Ismael Barros y el Gerente General
Jesús Valdez hicieron la entrega del
reconocimiento.

Previo al inicio del encuentro, se
llevó  cabo la ceremonia del primer
lanzamiento que en esta ocasión
estuvo a cargo de Humberto Pérez
Espinoza, Director de Operaciones
Corporativas de Carl’s Jr, al bate
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Infobae 
Luego del final de la fase de grupos,

quedó conformado el cuadro de
octavos de final del Mundial de
Qatar. Las grandes sorpresas sin
dudas fueron las eliminaciones
prematuras de dos campeones como
Alemania y Uruguay, pero a ellos hay
que sumar la salida de Bélgica,
Dinamarca y Serbia, equipos que
aspiraban a mucho más en un torneo
plagado de sorpresas. Por el
contrario, aparecieron selecciones
que asombraron a todos pero por sus
resultados positivos como Australia,

Corea del Sur, Marruecos o Japón,
que consiguieron pasar d ronda.

El cuadro de los octavos de final se
abrió este sábado con la victoria 3-1
de Países Bajos sobre los Estados
Unidos en el Estadio Khalifa, en
Doha. La actividad continuó más
tarde con la victoria 2-1 de Argentina
sobre Australia, en el Estadio Ahmad
bin Ali, en Rayan.

En el primer turno del domingo,
Francia no dejó dudas y con una gran
actuación de Kylian Mbappé, autor
de dos goles, venció 3-1 a Polonia en
el Estadio Al Thumama de la capital
qatarí. Por la tarde, luego de un

comienzo favorable para los
africanos, Inglaterra no dejó dudas y
batió 3-0 a Senegal, en el Estadio Al
Bayt, en Jor. En ese mismo escenario
los británicos se cruzarán contra los
galos el sábado 10 por cuartos de
final.

El lunes, Japón y Croacia se
medirán en el estadio Al Yanub,
mientras que Brasil y Corea del Sur
concluirán la jornada en el Estadio
974. Al día siguiente, Marruecos
jugará contra España, en el estadio
Ciudad de la Educación, y el último
partido de octavos será Portugal vs.
Suiza, en el estadio Lusail.

TTrraass  llooss  ttrriiuunnffooss  ddee  FFrraanncciiaa  ee  IInnggllaatteerrrraa,,   aassíí   eessttáá  eell
ccuuaaddrroo  ddee  ccuuaarr ttooss  ddee  ffiinnaall   ddeell   MMuunnddiiaall   QQaattaarr  22002222
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FGR extradita a
EU a tres
narcos
mexicanos

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

La Fiscalía General de la República
(FGR), a cargo de Alejandro Gertz
Manero, entregó en extradición a tres
personas de nacionalidad mexicana
que son requeridas por diferentes
delitos relacionados con el
narcotráfico ante cortes federales de
Estados Unidos.

El órgano autónomo informó que la
entrega se realizó en cumplimiento
al Tratado de Extradición firmado
entre ambos países, una vez que se
cumplieron los procesos judiciales
que autorizaron el traslado.

Carlos Silva Arellano, alias “Bolas”,
fue extraditado por ser requerido por
la Corte Federal de Distrito para el
Distrito Este de Nueva York, por los
delitos de asociación delictuosa,
contra la salud y portación de armas
de fuego.

De acuerdo con antecedentes de
este caso, “Bolas” era integrante de
la organización de tráfico de droga
identificada como “Patrón Sánchez”,
grupo encabezado por los hermanos
Juan Pablo y Juan Francisco Patrón
Sánchez, que operaba en Nayarit y
Sinaloa.

La Corte del Distrito Este de Nueva
York estableció que este grupo
delictivo coordinaba la fabricación e
introducción de narcóticos hacia los
Estados Unidos.

Otro extraditado es Manuel
Redondo Gortari, alias “Nello”, quien
fue requerido por la Corte Federal de
Distrito para el Distrito de Arizona,
por los delitos de asociación
delictuosa, contra la salud y
operaciones con recursos de
procedencia ilícita.

En este caso se estableció que,
entre junio de 2006 a noviembre de
2010, el extraditado formó parte de
una organización que vendía y
enviaba droga de Tucson, Arizona a
Omaha, Nebraska.

También fue extraditado Víctor
Hugo Hinojosa Elizondo, alias
“Margoro Hinojosa”, vinculado a los
delitos de asociación delictuosa y
contra la salud, por lo que es
requerido por la Corte Federal de
Distrito para el Distrito Este de
Virginia.

En los antecedentes de este caso, se
estableció que entre 2016 y 2018
Margoro Hinojosa era responsable de
dirigir, gestionar y supervisar las
actividades de narcotráfico y lavado
de dinero, en un grupo delictivo que
traficaba droga de México a Estados
Unidos.

La FGR indicó que la entrega de los
tres extraditados se realizó en el
Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM), a los
agentes estadounidenses designados
para su traslado a Estados Unidos.

Con el que se busca
posicionar al
secretario de
Gobernación, Adán
Augusto López
Hernández, de cara a
la encuesta que
definirá al candidato a
la presidencia del país
en 2024

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

El exdelegado de Programas de
Desarrollo del Gobierno federal,
Carlos Lomelí Bolaños, puso en
marcha en Jalisco el proyecto ‘Que
siga López porque estamos Agusto’
que busca la continuidad del
Movimiento de Regeneración
Nacional y posicionar al secretario
de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, de cara a la
encuesta que definirá al candidato
para 2024.

Ante varias centenas de

simpatizantes de Morena, el
empresario exhortó a trabajar para
mantener el proyecto de la 4T en el
país con alguien que sea cercano a
la lucha que ha seguido el
presidente López Obrador a lo largo
de los últimos 18 años.

“Porque queremos que siga López,
porque queremos continuidad,
porque vamos con todo, porque todo
México está a gusto.

“Nosotros apostamos por la
continuidad del proyecto del
presidente López Obrador y los
mexicanos estamos a gusto con ello.
Queremos a alguien que haya
acompañado, que acompañe
hombro con hombro a nuestro
presidente, a alguien que entienda
el proyecto de nación de López
Obrador.

"Queremos que continúe la
experiencia, que no rompa con la
inercia del avance, el desarrollo y el
crecimiento del país, por eso
debemos de dar continuidad para
consolidar la cuarta transformación
y con López lo vamos a lograr,
tengan la plena seguridad”,
subrayó.

En tanto, el coordinador nacional
de este movimiento, Arturo Ávila, a

distancia, reiteró el mensaje de
llamar a la continuidad a través del
juego de palabras “López” y “a
gusto”.  

“Quien no puede estar a gusto con
un proyecto que ha venido a
cambiar de manera importante la
realidad del país, quien no puede
estar a gusto con un proyecto que
ha venido a acabar con la
corrupción.

“Por eso, el día de hoy inicia una
tarea importantísima, instalar
comités de ‘Que siga López porque

estamos Agusto’ con la
transformación para que en todo
Jalisco siga permeando este enorme
proyecto”

En el evento estuvieron presentes
la coordinadora de comités,
Alejandra Peña, la diputada local,
Angela Gómez Ponce y la
representante de Mujeres Siglo XXI,
Claudia Gallardo.

En octubre pasado, el movimiento
‘Que siga López porque estamos
Agusto’ instaló comités de apoyo en
Aguascalientes y Tabasco.

Ponen en marcha el programa ‘Que siga López porque estamos Agusto’

El magnate también
busca que los chips
que está desarrollando
Neuralink sean
implantados en
pacientes con lesiones
cerebrales

AGENCIAS
Elon Musk, ha hecho algunos

avances relevantes en su empresa
Neuralink y uno de ellos es que en
los próximos seis meses empezará a
probar sus implantes cerebrales en
humanos. Aquí todos los detalles.

El multimillonario Elon Musk
adelantó que su empresa de
nanotecnología empezará a probar
sus implantes cerebrales en
humanos, y aseguró que él también
se instalará uno de estos chips
cuando estén listos.

La empresa de Musk, Neuralink, se
dedica a desarrollar tecnología que
sea capaz de interactuar con el
cerebro mediante modelos
neuronales.

Cabe señalar que las pruebas de
los implantes cerebrales se han
hecho solo en animales, como
cerdos y monos, pero a mediados de
2023 empezará el estudio en
humanos.

Musk aseguró que quieren ser muy
cuidadosos y estar seguros de que el
dispositivo funciona bien antes de
colocarlo en el cerebro de una
persona.

Afirmó que toda la documentación
del proyecto la envió a la
Administración de Alimentos y
Medicamentos de Estados Unidos
(FDA, por sus siglas en inglés).

“Obviamente, queremos ser
extremadamente cuidadosos y estar
seguros de que funcionará bien
antes de colocar un dispositivo en
un ser humano. Pero creo que
enviamos la mayor parte de nuestra

documentación a la FDA”, explicó
Musk.

Por otro lado, el multimillonario
mostró que las últimas novedades
que en las que está trabajando se
empresa de nanotecnología. Tales
como restaurar la visión y que
pacientes con la médula espinal
dañada puedan recuperar la
funcionalidad de su cuerpo.

Elonk Musk apuesta en chips
El magnate también busca que los

chips que está desarrollando
Neuralink sean implantados en
pacientes con lesiones cerebrales o
espinales; el objetivo de ello es que

puedan controlar con el
pensamiento un celular, el mouse de
una computadora o cualquier otro
dispositivo.

Musk detalló que “es como
reemplazar una parte de tu cráneo
con un reloj inteligente, a falta de
una mejor analogía”.

“Estoy seguro de que no querrías
un iPhone 1 en tu cabeza si hubiera
un iPhone 14 disponible”, agregó el
empresario. 

Finalmente, el multimillonario,
actual dueño de Twitter, resaltó que
los chips tendrán la capacidad de
actualizarse con facilidad.

Elon Musk se implantará un chip en
la cabeza, esto es lo que se sabe
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